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В центре внимания

Цифра дня

Признание

ММК – партнёр нацпроектов
ММК вошёл в число финалистов национальной 
премии «Наш вклад 2024», призванной оцени-
вать вклад бизнеса и НКО в достижение целей 
национальных проектов России. По итогам пре-
мии компания вновь получила статус «Партнёра 
национальных проектов».

Церемония награждения победителей прошла 24 июля 
в Москве. В этом году ММК подал на конкурс сразу пять 
проектов в сфере экологии, социальной политики и про-
изводства: «Охрана атмосферного воздуха» (нацпроект 
«Экология»); «Охрана материнства, детства и стимулиро-
вание рождаемости» (нацпроект «Демография»); «Друж-
ная семья – поддержка многодетных семей» (нацпроект 
«Демография»); «Атач: операционная эффективность 
договорной деятельности в Группе ММК» (нацпроект 
«Производительность труда»); «Стальной маршрут» 
(нацпроект «Туризм и индустрия гостепри-
имства»).

«Статус партнёра национальных проектов 
– отражение того вклада, который Магнитка 
вносит в достижение национальных целей 
развития, поставленных перед страной 
президентом России, – отметил гене-
ральный директор ПАО «ММК» Павел 
Шиляев. – Сегодня ММК успешно реша-
ет не только производственные задачи, 
повышая производительность труда и 
качество продукции, но и экологические, снижая техно-
генное воздействие на окружающую среду. Основа нашего 
роста – забота о сотрудниках: не случайно два проекта, 
поданных на конкурс в этом году, касаются поддержки 
многодетных семей, охраны материнства и детства».

Помимо ММК, статус «Партнёра национальных про-
ектов» в этом году получил также городской курорт 
«Притяжение», инициатором и основным инвестором 
которого является председатель совета директоров ПАО 
«ММК» Виктор Рашников. Ранее этим летом он представил 
проект президенту России Владимиру Путину в формате 
видеоконференцсвязи. Глава государства дал старт тре-
тьей очереди «Притяжения», в составе которой открылись 
арт-квартал и один из самых больших фонтанов в России 
– «Стальное сердце Родины».

• В южной части Магнитогорска 
на территории 149-го микрорайона 
в октябре начнут возведение спор-
тивного объекта. Администрация 
Магнитогорска проводит аукцион на 
строительство ФОКа с 50-метровым 
бассейном с начальной ценой 1,9 
миллиарда рублей. Блок со спортив-
ными залами будет пятиэтажным. 
Запроектированы зрительские три-
буны, батутный центр, зал для сухого 
плавания, буфет. ФОК построят по 
инициативе губернатора Челябинской 
области Алексея Текслера. Завершить 
работы намерены в сентябре 2027-го. 
Средства направят по муниципальной 
программе «Капитальное строитель-
ство, реконструкция и капитальный 
ремонт объектов муниципальной 
собственности Магнитогорска» и гос- 
программе «Развитие физкультуры и 
спорта Челябинской области».

• По итогам второго квартала 2024 
года на знаки отличия нормативы 
комплекса ГТО выполнили 12408 
южноуральцев. «Отличники» есть в 
каждом муниципальном образовании 
Челябинской области. Во втором квар-
тале свыше 28 тысяч жителей Южного 
Урала приступили к выполнению 
норм комплекса ГТО – дошкольники, 
ученики школ, студенты, работающее 
население и представители старшего 
поколения. Большее число жителей 
региона по итогам отчётного перио-
да получат золотой знак ГТО – 10777 
человек, 884 человека – серебряный 
и 747 – бронзовый. В этом году со-
временный комплекс ГТО празднует 
десятилетие. За это время к выполне-
нию комплекса приступило порядка 
420 тысяч жителей нашего региона, 
всего было выдано свыше 370 тысяч 
знаков отличия.

• Новогодние выходные в России 
будут длиться 11 дней – с 29 декабря 
2024 года по 8 января 2025 года. На 
майские праздники в 2025 году рос-
сияне будут отдыхать по четыре дня: 
с 1 по 4 мая и с 8 по 11 мая, следует 
из проекта Минтруда. «Ежегодно пра-
вительством утверждается перенос 
выходных дней, совпадающих с празд-
ничными. Такие переносы позволяют 
оптимальным образом использовать 
эти дни, продлевать некоторые празд-
ники», – объяснил глава Минтруда Ан-
тон Котяков. Согласно утверждённому 
календарю, нерабочими празднич-
ными станут дни: с 29 декабря 2024 
года по 8 января 2025 года; с 22 по 23 
февраля; с 8 по 9 марта; с 1 по 4 мая и 
с 8 по 11 мая; с 12 по 15 июня; со 2 по 
4 ноября; с 31 декабря 2025 года по 8 
января 2026 года.

Столько домохо-
зяйств в России 
намерены заняться 
стройкой или ремон-
том в этом году. Из 

них 65 % планируют благоустраивать 
своё жильё самостоятельно (ВЦИОМ).

Погода

ю 5...7 м/с
721 мм рт. ст.

Ср +16°...+27°  Чт +14°...+23°  Пт +14°...+21°
ю-з  3...4 м/с
719 мм рт. ст.

ю-з 3...4 м/с
720 мм рт. ст.

Когда в 2011 году тридцатилет-
ний состоявшийся хоккеист, муж 
и многодетный отец Сергей Мо-
зякин переехал с семьёй в Маг-
нитогорск, он и не предполагал, 
что шаг этот окажется судьбонос-
ным. Но случилось именно так.

В нашем городе и без того успешная 
карьера суперфорварда вышла на ещё 
более крутой вираж, сам Мозякин обрёл 
статус настоящей легенды отечествен-
ного спорта, а его семья увеличилась 
фактически до космических размеров. 

Субботние события, вернувшие Маг-
нитогорск в разгар хоккейного межсе-
зонья в шикарную атмосферу большой 
спортивной игры, легендарность Сергея 

Валерьевича, нынешнего директора 
нашего хоккейного клуба по развитию 
молодёжи, узаконили официально.  
Теперь номер десять, под которым 
«мастерюга», как назвал его культовый 
хоккейный комментатор Сергей Гима-
ев, выступал в «Металлурге», офици-
ально закреплён за Мозякиным.

Три года после окончания игровой 
карьеры выдающийся хоккеист словно 
«созревал» для своего прощального 
матча. И только после третьего Кубка 
Гагарина, завоёванного в составе Маг-
нитки уже в роли тренера – в чемпи-
онском штабе Андрея Разина, наконец  
решился.

Череда праздничных активностей, 
посвящённых лучшему бомбардиру 

и снайперу в истории отечественных 
хоккейных чемпионатов, стартовала 
днём в знаковом магнитогорском парке 
Притяжение, и, несмотря на непогоду, 
привлекла большое количество бо-
лельщиков. Ближе к вечеру эпицентр 
событий ожидаемо переместился в 
«Арену-Металлург». На Аллее славы, 
расположенной справа от централь-
ного входа в ледовый Дворец, состоя-
лось торжественное открытие звезды 
Сергея Мозякина, а под сводами самой 
арены развернулось по-настоящему 
театрализованное представление, 
получившее название «Легендарный 
матч».

Продолжение на стр. 2

Коротко

Легенда 
под номером 10
Прощальный матч Сергея Мозякина  
в разгар межсезонья вернул Магнитку  
в шикарную атмосферу большого хоккея
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Окончание. 

Начало на стр. 1
Прибывший на это событие 
звёздный ледовый десант 
оказался столь многочис-
ленным, что пришлось ор-
ганизовать «легендарный 
авиарейс». Мозякин пригла-
сил хоккеистов, с которыми 
в разные годы играл как в 
российских клубах, так и 
в сборной страны, а также 
знаковых для себя и «Ме-
таллурга» тренеров. 

Не все смогли приехать в Маг-
нитогорск, особенно иностранцы 
(например, чех Ян Коварж, с передач 
которого Сергей забросил в КХЛ 106 
шайб) и наши энхаловцы (в част-
ности, Александр Овечкин – с ним 
Мозякин играл как-то в одном звене 
в сборной России). В последний мо-
мент изменились планы у Фёдора 
Канарейкина, под руководством ко-
торого Магнитка стала чемпионом 
в 2007 году, и у Ильи Ковальчука. Но 
состав у обеих команд, вышедших 
на лёд «Арены-Металлург», всё 
равно получился впечатляющим: 
олимпийские чемпионы (семь хок-
кеистов и один тренер!), чемпионы 
мира, обладатели Кубка Стэнли, 
чемпионы России и обладатели 
Кубка Гагарина… Был даже свой 
«волшебник» – олимпийский чем-
пион, чемпион мира и двукратный 
обладатель Кубка Стэнли Павел 
Дацюк, один из семи российских 
хоккеистов, входящих в Тройной 
золотой клуб. В годы выступлений 
в заокеанской НХЛ именно этот 
форвард получил официальный 
«титул» Magic Man.

«В нашей команде «Металлург» 
Мозякин отыграл десять лет, счи-
таю, это был самый яркий этап в его 
спортивной жизни, – подчеркнул на 
церемонии открытия «Легендар-
ного матча»  председатель совета 
директоров ПАО «ММК», президент 
магнитогорского хоккейного клуба 
Виктор Рашников. – Сергей уста-
новил множество рекордов, стал 
лучшим снайпером и лучшим бом-
бардиром. С ним у нас сложилась 
одна из лучших троек за всю исто-
рию Континентальной хоккейной 
лиги Мозякин–Коварж–Зарипов. 
Мы наслаждались её игрой, и она 
помогла нам дважды завоевать 
Кубок Гагарина. У Сергея Мозякина 
множество титулов, в том числе и 
международных. Он – олимпийский 
чемпион, двукратный чемпион 
мира, обладатель трёх Кубков 
Гагарина – дважды как хоккеист 
и однажды как тренер. И он у нас 
– семикратный отец, четверо его 
ребятишек родились в магнитогор-
ский период. Я хочу поблагодарить 
Сергея за его труд, за игру в нашей 
легендарной команде, за то, что он 
и сегодня продолжает работать – с 
магнитогорской хоккейной молодё-
жью, с нашими мальчишками».

Лучший воспитанник магнито-
горской хоккейной школы Евгений 
Малкин, прилетевший на «леген-
дарный матч» в родной город с 
восьмилетним сыном Никитой, 
который «в миллионы раз важнее 
Кубка Стэнли», находясь на команд-
ной скамейке, выразил восхищение 
в тот момент, когда президент ХК 
«Металлург» Виктор Рашников упо-
мянул о семерых детях Мозякина.

Журналисты, кстати, выяснили, 
о чём жалеет трёхкратный облада-
тель Кубка Стэнли и двукратный 
чемпион мира. Малкину не хватает 
чемпионского титула, завоёван-
ного в родном клубе. В сезоне 
2012–2013, когда Евгений выступал 
в «Металлурге» в Континентальной 
хоккейной лиге, завершение ло-
каута в заокеанской НХЛ прервало 
впечатляющую турнирную поступь 
магнитогорской команды. 

«Нас с Мозякиным тогда объеди-
нили в тройку с Кулёминым, – рас-
сказал Малкин. – У нас неплохо по-
лучалось, забивали в каждой игре. 
С теплотой вспоминаю это время. 
Жаль, что тогда локаут закончился. 
Очень хотелось закончить тот сезон 
в «Металлурге», были хорошие шан-
сы выиграть Кубок Гагарина».

В субботу Сергей Мозякин и Ев-
гений Малкин ожидаемо вышли 
на лёд в первой пятёрке в составе 
«Металлурга» – с нападающим 
Данисом Зариповым, защитника-
ми Егором Яковлевым и Евгением 
Бирюковым. Стартовую пятёрку в 
команде «Друзей Мозякина» соста-
вили защитники Александр Гусь-
ков и Вячеслав Войнов, форварды 
Алексей Морозов, Вадим Шипачёв 
и Сергей Широков. Места в воротах 
заняли соответственно Василий 
Кошечкин  и Александр Ерёменко. 
А возглавили команды Илья Во-
робьёв и первый тренер Мозякина 
Геннадий Халецкий. Помогали им 
Виктор Козлов и Алексей Архипов.

Участниками «Легендарного 
матча» в составе «Металлурга» 
также стали: вратарь Илья Набоков; 
защитники Виктор Антипин, Дми-
трий Быков, Владимир Маленьких, 
Даниил Марков, Сергей Терещенко 
и Ярослав Хабаров; нападающие 
Алексей Кайгородов, Олег Кваша, 
сын героя вечера Андрей Мозякин, 
Николай Пронин, Андрей Разин, 
Максим Сушинский, Евгений Тим-
кин, Юрий Трубачёв и Данила Юров. 
А в форме «Друзей Мозякина» на 
льду появились ещё: вратарь Геор-
гий Гелашвили; защитники Кирилл 
Алексеев, Илья Горохов, Андрей 
Мухачёв, Олег Пиганович и Вадим 
Хомицкий; нападающие: Дмитрий 
Власенков, Игорь Григоренко, Ев-
гений Дадонов, Павел Дацюк, Игорь 
Емелеев, Вадим Епанчинцев и Дми-
трий Уппер.

Матч, как обычно в таких случаях, 
получился результативным. Голе-
вой почин на шестой минуте (игра 
прошла в формате – два периода 
по 30 минут «грязного» времени) 
сделал Николай Пронин. Вскоре 
отличился и Сергей Мозякин. Всего 
главный герой вечера забросил че-
тыре шайбы, а по одной, как и Про-
нин, забили в составе «Металлурга» 
Максим Сушинский, Владимир 
Маленьких, Алексей Кайгородов, 
Даниил Марков и Данила Юров. Из 
«Друзей Мозякина» хет-трик удался 
президенту КХЛ Алексею Морозову, 
дубли сделали Дмитрий Уппер и 
Сергей Широков, по одному голу в 
активе Вячеслава Войнова, Вадима 
Шипачёва и Игоря Григоренко.

«Со счётом 10:10 победил Сергей 
Мозякин», – резюмировал судья-
информатор. Но, как верно под-
метил опытный в подобных делах 
Данис Зарипов, прощальный матч 
которого состоялся летом прошло-
го года в Казани: «В таких встречах 
главное – не результат, а эмоции».

Главный тренер «Металлурга» 
Андрей Разин, тряхнувший стари-
ной и сам вышедший на лёд, соб-
ственные эмоции выразил такими 
словами: «Шикарные ощущения 
от возвращения в эту атмосферу. 
Поиграть при полных трибунах 
всегда приятно».

…Тринадцать лет назад, ког-
да Сергей Мозякин решился на 
переход в «Металлург», некоторые 
специалисты посчитали такой шаг 
риском. Родившийся в Ярославле 
форвард к тому времени более де-
сятилетия провёл в столичном ре-
гионе, выступая поочерёдно в двух 
командах со схожим названием ХК 
ЦСКА и ЦСКА, «Химике» и «Атлан-
те». Занимавшему тогда пост глав-
ного менеджера в ХК «Металлург» 
Валерию Постникову, который, по 
инициативе Виктора Рашникова, 
и убедил приехать Мозякина в 
Магнитогорск, пришлось даже не 
раз отвечать на вопрос: не упадёт 
ли в новом клубе результативность 
Сергея? Постников в правильности 
выбора не сомневался: «Мозякин – 
игрок с головой, и решения всегда 
принимает взвешенные. Это имен-
но тот человек, который подойдёт 
«Металлургу».

Важнее, как показало время, 
оказалось другое: наш город почти 
идеально подошёл Сергею Мозя-
кину. Магнитка стала вторым до-
мом для выдающегося хоккеиста 
и его семьи.

 Владислав Рыбаченко

Легенда под номером 10
Прощальный матч Сергея Мозякина в разгар межсезонья 
вернул Магнитку в шикарную атмосферу большого хоккея

Виктор Рашников

Евгений БирюковЕгор Яковлев Данис Зарипов
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Общественная палата проводит 
серию круглых столов. Темой 
очередной встречи стали пер-
спективы Магнитогорска по улуч-
шению инфраструктуры, улично-
дорожной сети и общественному 
транспорту. С докладами высту-
пили представители городского 
курорта «Притяжение», МКУ 
«Управление капитального строи-
тельства» и МП «Маггортранс».

С каждым годом Магнитогорск ста-
новится комфортнее для жителей и 
привлекательнее как популярное тури-
стическое направление. На встрече под 
эгидой общественной палаты обсудили 
эти положительные изменения, обме-
нялись мнениями и выдвинули новые 
идеи для развития.

Председатель МГСД Александр Моро-
зов напомнил о программе инициатив-
ного бюджетирования и федеральном 
приоритетном проекте «Формирование 
комфортной городской среды». Оба этих 
направления реализуются в Челябин-
ской области под контролем губерна-
тора Алексея Текслера.

Так, по проекту «ФКГС» в Магнито-
горске благоустроили парк у Вечного 
огня, Экологический парк, бульвар Огни 
Магнитки на проспекте Карла Маркса 
между улицами Завенягина и Труда, 
скверы Трёх поколений, имени П. И. Чай- 
ковского, Победы. Построили парк Юж-
ный и восстановили парк Ветеранов. В 
этом году приступили к реконструкции 
сквера Металлургов, а в следующем 
займутся сквером Детский.

По программе инициативного бюдже-
тирования с 2021 года капитально отре-
монтировали 134 внутриквартальные 
территории с акцентом на насущные 
потребности жильцов и привели в 
порядок «камерные», но популярные 
у магнитогорцев скверы. В 2024 году 
реализуют ещё 13 проектов, а осенью 
власти снова будут принимать заявки 
на включение дворов в программу на 
2025 год.

– Инициативное бюджетирование на-
бирает обороты. Если раньше жителей 
приходилось приглашать участвовать, 
сейчас желающих очень много, – под-
черкнул председатель МГСД.

Доклад заместителя директора по 
развитию ООО «Территория Притяже-
ния» Владимира Дремова особо заин-
тересовал участников круглого стола, 
ведь затронул развитие общественного 
пространства, раскинувшегося на 400 
гектарах. Напомнив о третьей очереди 
курорта «Притяжение», которую ввели 
в эксплуатацию ко Дню металлурга, 
причём в запуске светомузыкального 
фонтана по видеосвязи участвовал 

президент России Владимир Путин, 
заместитель директора по развитию 
поделился планами:

– К следующему Дню металлурга 
запустим ещё один знаковый объект – 
детский центр развлечений площадью 
10 тысяч квадратных метров. В здании 
расположится атриум со стеклянной 
крышей, и остекление сделают таким 
образом, чтобы пропускало все гради-
енты света. В центре организуют шесть 
локаций: арены для лазертага и кибер-
спорта, VR-парк, научно-технический 
музей «Экспериментариум», отдельную 
развивающую зону для детей от трёх 
до семи лет, семейный тематический 
ресторан.

В районе пересечения улиц 
Советской и Оренбургской  
построят четырёхзвёздочный отель

– Долго обсуждали количество номе-
ров – 100, 120 или 150. Однако, учитывая 
туристический потенциал Магнитки, 
остановились на 180. Площадь отеля 
– 15 тысяч квадратных метров. Семи- 
этажное здание выполнят в такой 
форме, чтобы для гостей открывались 
лучшие панорамы Притяжения. Кроме 
комфортабельных апартаментов, в оте-
ле будут конференц-зал, переговорные, 
рестораны, бассейн, спа, фитнес. Сейчас 
выбираем проектную организацию: 
само проектирование займёт год и ещё 
два года потребует стройка.

А уже в октябре этого года начнётся 
строительство термального комплекса 
площадью 6 тысяч квадратных метров. 
Термы будут примыкать к существую-
щему отелю «Европа», подлежащему 
модернизации, и соединятся с ним 
тёплым переходом:

– За основу проекта взяли лучшие 
практики России. В нашем термаль-
ном комплексе будут работать четыре 
уличных подогреваемых бассейна 
площадью более 1 тысячи квадратных 
метров, одиннадцать бань, в том числе 
панорамная и русская парная, большая 
зона общепита. По расчётам, комплекс 
будут посещать не менее 1200 человек 
в сутки, так как благодаря доступным 
ценам услугами терм сможет воспользо-
ваться каждый житель Магнитогорска 
и, конечно же, гости города. 

Ещё один проект – микрорайон, под 
который выделено 84 гектара. В гори-
зонте 10–15 лет возведут 660 тысяч 
квадратных метров жилья классов 
«комфорт» и «комфорт плюс». В таком 
формате в Магнитогорске ещё не рабо-
тал ни один застройщик:

– Первая очередь – это 220 тысяч ква-
дратных метров, она должна появиться 

в 2027 году. Квартиры с панорамными 
окнами, высотой потолков от трёх 
метров. Сами здания – от пяти до 24 
этажей, то есть это каскадная застройка 
с продуманным архитектурным ансам-
блем, доминантами которого станут 
четыре башни. Привлечён опытный 
девелопер, который реализовывал про-
екты в Челябинской области и других 
регионах. Старт продаж квартир первой 
очереди будет дан в 2026 году.

А уже запроектированный и прошед-
ший государственную экспертизу мно-
гофункциональный медицинский центр 
Владимир Дремов назвал объектом ре-
гионального значения. Центр вместит в 
себя 494 койки, в штат обслуживающего 
персонала войдут полторы тысячи со-
трудников. Семиэтажное здание с при-
легающей территорией разместится на 
13 гектарах в районе пересечения улиц 
Зелёная и Оренбургская.

Другой знаковый объект – академия 
хоккея на базе санатория «Южный». 
В составе академии предусмотрены 
жилой кластер для спортсменов, две 
крытые ледовые площадки и трибуна 
на 1200 зрителей:

– Тем самым встраиваем недостающий 
элемент в вертикальной селекции нашей 
хоккейной команды. Потому что у нас 
раньше действовали молодёжная и кон-
тинентальные лиги – без промежуточно-
го звена. Ребята, которые не проходили 
в основной состав, уезжали в другие 
города играть в высшей хоккейной лиге. 
Не все возвращались в нашу команду 
мастеров. Сейчас тенденция, что спорт- 
смены раскрывают потенциал после 22 
лет, поэтому мы создаём возможность 
«застолбить» этих ребят для основного 
состава, пока они играют в ВХЛ.

Команда городского курорта «При-
тяжение» открыта для обратной связи 
и уделяет внимание всем замечаниям и 
предложениям посетителей, резюмиро-
вал Владимир Дремов.

Также на круглом столе выступил 
заместитель директора МКУ «УКС» Ар-
тём Журавлёв. Он рассказал, что в этом 
строительном сезоне в Магнитогорске 
отремонтируют 130 участков улично-
дорожной сети, около 60 из них уже 
готовы. А директор МП «Маггортранс» 
Владимир Петрученко отметил, что до 
конца года в парке муниципального 
перевозчика дополнительно появятся 
шесть вагонов и девять автобусов и что 
проводят капитальный ремонт путей 
на проспекте Карла Маркса, после чего 
приступят к замене рельсошпальной 
решётки на улице Грязнова.

Итогом круглого стола станут пред-
ложения в программу развития региона 
на следующие годы.

Регион

Целевые федеральные средства
На заседании Законодательного собрания Челя-
бинской области депутаты одобрили внесение 
изменений в главный финансовый документ 
региона.

Законопроект позволит привлечь целевые федеральные 
средства на развитие промышленности Южного Урала.

«Основная часть дополнительных средств, более 685 
миллионов рублей, будет направлена на развитие инду-
стриальных или промышленных парков и промышленных 
технопарков. На поддержку промышленных предприятий, 
в частности производящих современную высокотехноло-
гичную продукцию, а также субъектам малого и среднего 
предпринимательства, дополнительно направят 300 
миллионов», – прокомментировал председатель Законо-
дательного собрания Олег Гербер.

Благодаря увеличению расходов по этим направлениям 
власти смогут оперативно реагировать на запросы пред-
приятий, в том числе путем заёмного софинансирования 
проектов по обновлению производственных мощностей.

Ещё 20,7 миллиона рублей направят на создание центра 
промышленной роботизации, о создании которого ранее 
объявил губернатор Челябинской области Алексей Текслер. 
Предполагается, что специализированный центр поможет 
внедрить промышленных роботов в производства пред-
приятий по всей стране. Там будут не только разрабатывать 
и осваивать новые технологии, но и готовить соответствую-
щих специалистов.

Дополнительное финансирование промышленного сек-
тора никак не повлияет на основные параметры областного 
бюджета. Запланированные доходы составят 268,4 милли-
арда рублей, расходы – 343,8 миллиарда, дефицит – 75,4 
миллиарда рублей.

Таможня

Изъяли на границе
Челябинские таможенники пресекли незакон-
ный ввоз в Россию иностранной техники. 

Около 300 предметов бытовой электроники известной 
американской компании изъяли на границе сотрудники 
мобильной группы Челябинской таможни и пограничного 
управления ФСБ России по Челябинской области. Технику 
везли из Казахстана в Челябинск.

В ходе досмотра грузового автомобиля инспекторы 
обнаружили  сотовые телефоны, планшеты, смарт-часы, 
наушники, стилусы и ноутбук – всего 5 коробок. Товар с 
76 наименованиями иностранной техники перевозился в 
составе сборного груза.

«Декларирование электроники не осуществлялось. 
Владелец товара предполагал о пройденном таможенном 
оформлении на территории Республики Казахстан, так как 
продукция находилась в свободном обращении», – ком-
ментирует заместитель начальника таможни Станислав 
Васёв.

По результатам проведённых контрольных мероприятий 
выявленные гаджеты были продекларированы, общая 
сумма платежей превысила 4 миллиона рублей. Товар воз-
вращен собственнику.

Напоминаем, что в случае приобретения товара в странах, 
являющихся участниками Таможенного союза ЕАЭС, вла-
дельцу продукции следует обратить внимание на наличие 
декларации на товары и указание в счёт-фактуре её номера 
и страны происхождения.

ЖКХ

Тара под отходы
В Магнитогорске установят новые контейнеры 
для мусора. 

Центр коммунального сервиса продолжает обновлять 
контейнерный парк. Помимо уже установленных в этом 
году 3,5 тысячи контейнеров до конца 2024-го планируется 
обеспечить муниципалитеты ещё тремя тысячами баков. 
Новые ёмкости появятся во всех трёх кластерах, в которых 
ведёт деятельность регоператор, – Челябинском, Магнито-
горском и Карабашском.

В рамках тарифа на услугу по обращению с твёрдыми 
коммунальными отходами ЦКС направляет часть валовой 
выручки на приобретение и ремонт оборудования. Как 
объяснили в пресс-службе регионального оператора, тра-
ты компании не могут полностью закрыть потребность в 
ёмкостях для сбора отходов. Срок эксплуатации контейнера 
в среднем составляет 11 месяцев, некоторые баки приходят 
в негодность раньше. Это и действия вандалов, и возго-
рания, и неправильное обращение, приводящее к выводу 
мусорных накопителей из строя. По законодательству 
комплектование площадок баками, которыми пользуются 
жители домов, является зоной ответственности либо управ-
ляющих жилым фондом компаний, либо органов местного 
самоуправления.

В Челябинской области действует специальная програм-
ма. В города и районы направляются целевые субсидии. 
Эти средства позволяют не только закупать недостающие 
контейнеры, но и оборудовать и ремонтировать сами точки 
сбора твёрдых коммунальных отходов. Чтобы получить эти 
средства, власти муниципалитетов должны проявить ини-
циативу, подав соответствующую заявку на субсидию.

Общественникам Магнитогорска рассказали о планах развития  
уникального городского курорта на ближайшие годы

Ещё притягательнее
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Внепечная обработка – один 
из самых важных и ответ-
ственных этапов производ-
ства качественной стали. В 
кислородно-конвертерном 
цехе Магнитогорского 
металлургического комби-
ната участок ВОС включает 
в себя два вакууматора, 
столько же агрегатов «печь-
ковш» и агрегатов доводки 
стали, а также установки 
усреднительной продувки 
и электродугового нагре-
ва стали. На последней и 
трудится наш сегодняшний 
герой – сталевар Александр 
Арзамасов.

– С участка выплавки к нам по-
ступают сталеразливочные ковши 
с металлом, и мы дорабатываем 
его по температуре и химическому 
составу, – рассказывает Александр 
Сергеевич о сути своей работы. 
– При доводке по химсоставу ис-
пользуем ферросплавы и порош-
ковую проволоку с различными 
наполнителями.

Сам сталеразливочный ковш 
– огромная ёмкость, способная 
вместить 350–360 тонн расплавлен-
ной стали. И первым делом металл 
необходимо усреднить по всему 
объёму ковша. Для этого использу-
ют продувку аргоном – инертным 
газом, поступающим в ККЦ из кис-
лородного цеха. Затем наступает 
время замеров температуры, и если 
жидкая сталь успела «подостыть», 
её нагревают.

Далее делают пробу, которую 
отправляют пневмопочтой в лабо-
раторию аналитического контроля. 
Там изучают химический состав 
стали, после чего передают данные 
обратно сталеварам. На их основе и 
принимается решение о том, какие 
ферросплавы и в каком количестве 
необходимо добавить. Делать всё 
нужно максимально оперативно, 
поскольку следующий этап техно-
логического процесса ККЦ – участок 
непрерывной разливки стали. И 
ключевое слово здесь – именно 
«непрерывной».

Ритм работы 
очень интенсивный, 
но, по словам 
Александра Арзамасова, 
главное – втянуться

На должности сталевара он уже 
семнадцать лет, так что все нюан-
сы внепечной обработки знакомы 
нашему герою давным-давно. А 
потому многое он делает попросту 
машинально.

При этом Александр Сергее-
вич мог пойти совершенно дру-
гим трудовым путём. В тринадца-
том профессиональном лицее он 
изучал специальность оператора-
вальцовщика и даже успел немного 
поработать в третьем листопрокат-
ном цехе – на агрегате непрерывно-
го горячего цинкования.

– Было это во время производ-
ственной практики, – вспоминает 
Александр Арзамасов. – А как толь-
ко мы с одногруппниками доучи-
лись, нам предложили поступить 
в МГТУ на металлургию чёрных 
металлов.

Новое профессиональное на-
правление заинтересовало, и он 
согласился. В суть множества до-
селе незнакомых предметов вни-
кал со старанием и азартом, а 
первое «живое» знакомство с про-
изводством раскалённого металла 

у нашего героя состоялось во время 
практики. Александр Сергеевич 
побывал в доменном и кислородно-
конвертерном цехах.

– Впечатления, конечно, непере-
даваемые, – улыбается он. – Всё мас-
штабное, а от размеров агрегатов 
просто захватывало дух.

В ККЦ Александр Арзамасов 
устроился в 2002 году. Распре-
делили его оператором машин 
непрерывного литья заготовок. 
Работал на выдаче: сдвигал слябы 
и подписывал их – номер плавки, 
ручья и самого стального «слитка». 
Необходимо это для того, чтобы 
заготовки отправлялись точно «по 
адресу», так что ответственность 
на сталеваре-новобранце лежала 
немалая. Чтобы ничего не напутать, 
требовалось постоянно поддержи-
вать связь с газорезчиком.

После выхода из МНЛЗ слябы ещё 
долго остаются горячими, а потому 
подписывать их приходилось спе-
циальной «ручкой» – кислородной 
трубкой со вставленным электро-
дом. А в качестве «чернил» высту-
пала белая резина. Сейчас же этот 
процесс осуществляется с помощью 
специального оборудования – мар-
кировщиков.

Учёба в университете захватила 
Александра Арзамасова настолько, 
что, получив диплом, он поступил в 
аспирантуру. И этот шаг во многом 
стал стимулом для следующего тру-
дового этапа – перевода на участок 

внепечной обработки стали.
Его научный проект был посвя-

щён обработке стали порошковой 
проволокой с различными напол-
нителями. Использовали этот мате-
риал как раз-таки на участке ВОС, и 
научный руководитель Александра 
Сергеевича – профессор кафедры 
металлургии и химических техно-
логий МГТУ, доктор технических 
наук Вахит Бигеев – посоветовал 
аспиранту перейти на внепечную 
подручным сталевара.

Там на нашего героя возложили 
немало новых обязанностей. На 
участке МНЛЗ он работал с готовы-
ми слябами, здесь же его «подопеч-
ным» был расплавленный металл. 
Александр Арзамасов занимался 
кантовкой ферросплавов, работал 
с кранами, делал замеры темпе-
ратуры, отбирал пробы, подклю-
чал и отключал донную продувку 
ковша аргоном… Ну и, разумеется, 
осуществлял уборку подшефной 
территории в конце каждой смены. 
Всё же порядок на промплощадке – 
основа основ для качественной и 
безопасной работы.

Одним из наставников Алексан-
дра Сергеевича на участке вне-
печной обработки был Александр 
Борисович Поскачеев. Опытный 
металлург, усердный труженик, в 
2009 году удостоившийся благодар-
ственного письма полномочного 
представителя президента России 
в Уральском федеральном округе. 

Многое наш герой почерпнул и от 
сталевара Сергея Фролова, и обо-
их учителей-производственников 
он характеризует как отличных 
специалистов.

– Ответственные, целеустремлен-
ные, умеющие трудиться на совесть 
и, что немаловажно, способные 
грамотно и доходчиво объяснить 
каждый нюанс и любую из постав-
ленных задач, – делится Александр 
Арзамасов. – В первую очередь, 
учили безопасности. Чтобы всегда 
был в средствах индивидуальной 
защиты: очках, суконной куртке, ка-
ске, с респиратором. Иначе работать 
с расплавленным металлом, тем-
пература которого более полутора 
тысяч градусов, просто нельзя. Ну и, 
разумеется, не оставляли без вни-
мания правильность выполнения 
технологических операций.

Благодаря знаниям и опыту на-
ставников, а также собственному 
усердию уже через пять лет Алек-
сандр Сергеевич сам стал сталева-
ром. По сути, пусть и небольшим, 
но руководителем: в подчинении у 
нашего героя двое подручных.

Во взаимоотношениях с колле-
гами у Александра Арзамасова всё 
в полном порядке.

Коллектив кислородно-
конвертерного цеха – 
большая команда 
профессионалов, где все свои

– Каждый из подручных, с кем мне 
доводилось поработать, – отличный 
специалист, – говорит сталевар. – 
Все ребята опытные, дисциплини-
рованные. Многие и сами иной раз 

остаются за сталеваров, а ещё спо-
собны трудиться на любом агрегате 
внепечной обработки стали.

Когда рядом такие люди, то и 
каждая смена в радость. Да и сам 
кислородно-конвертерный цех 
из года в год меняется в лучшую 
сторону. По словам Александра Сер-
геевича, сейчас работать гораздо 
комфортнее. Коллектив полностью 
обеспечен средствами индивиду-
альной защиты, сами СИЗы стали 
более «продвинутыми». При каж-
дом агрегате ВОС теперь комната 
приёма пищи с холодильником, 
микроволновой печью, конди-
ционером. Комбинат вкладывает 
огромные средства в охрану труда, 
и работники ККЦ, как и других под-
разделений нашего промышленно-
го гиганта, это чувствуют.

Свой вклад в развитие цеха вно-
сит и наш герой: Александр Арзама-
сов уже больше восьми лет является 
старшим уполномоченным по охра-
не труда. На каждом участке ККЦ у 
сталевара помощники, с которыми 
он постоянно на связи.

Старания Александра Сергеевича 
не остаются без внимания руковод-
ства цеха и всего комбината. Его 
неоднократно отмечали наградами 
профсоюза, у него есть Почётная 
грамота ММК, а в минувший День 
металлурга наш герой удостоился 
благодарности полномочного пред-
ставителя президента России в 
Уральском федеральном округе.

Как признаётся сам Александр 
Арзамасов, новость о таком поощре-
нии стала полной неожиданностью, 
а награждение – очень ярким со-
бытием. Торжественная церемония 
проходила в «Арене-Металлург» 
при огромном количестве зрителей 
и в присутствии почётных гостей: 
непосредственно полпреда прези-
дента в УрФО Владимира Якушева, 
губернатора Челябинской области 
Алексея Текслера, председателя 
совета директоров ПАО «ММК» 
Виктора Рашникова, председате-
ля совета директоров китайской 
компании «Синостил Иквипмент 
энд Инжиниринг» Лу Пенчена и 
мэра Магнитогорска Сергея Бер-
дникова. Выйти к этим людям на 
сцену, выслушать поздравления и 
пожать каждому руку было очень 
волнительно.

Кислородно-конвертерный цех 
подарил Александру Арзамасову 
и семейное счастье. Его супруга 
Елена Сергеевна работает в ККЦ 
машинистом-транспортировщиком 
горячего металла.

– Наши рабочие места, можно 
сказать, на одном участке, – рас-
сказывает Александр Сергеевич. – 
Постоянно связываемся по рации. 
Собственно, так и познакомились, 
а потом начали общаться.

Вместе супруги воспитывают 
двоих детей – сына Кирилла и дочь 
Арину.

Одно из главных увлечений на-
шего героя – велосипед. Он живёт на 
Зелёном Логе и вместе с сыном ча-
сто выезжает за сады, прокатиться 
вдоль полей. Кроме того, Александр 
и Кирилл Арзамасовы успели по 
достоинству оценить отличные 
велодорожки городского курорта 
«Притяжение».

Также Александр Сергеевич обо-
жает рыбалку. На работе он по-
стоянно взаимодействует с рас-
плавленным металлом, так что 
посидеть с удочкой и посмотреть на 
спокойную воду для нашего героя 
особенно приятно.

– Рыбалка очень успокаивает, 
– делится он. – А если ещё и клёв 
хороший, то это всегда азарт.

За рыбой Александр Арзамасов 
чаще всего ездит на Ириклинское 
водохранилище, щедрое на трофеи 
в виде карасей, лещей, подлещиков 
и чебаков. Но, пожалуй, самым па-
мятным уловом для него остаётся 
налим, пойманный на озере Малый 
Бугодак.

– Угодил в раколовку, – улыбается 
Александр Сергеевич. – Видимо, со-
блазнился наживкой – порубленной 
рыбой, оставленной для раков. 
Отличный попался экземпляр: 
крупный, с красивыми голубыми 
глазами.

 Кирилл Смородин

Профессионалы

Интенсивная работа 
Александра Арзамасова

Кислородно-конвертерный цех 
подарил ему интересное дело, 
надёжных друзей и семейное счастье
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Александр Арзамасов
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По данным синоптиков, Каспий-
ский циклон, принёсший ливни 
на Южный Урал, сместился на 
территорию Свердловской об-
ласти, но уже в начале августа 
в Челябинскую область вновь 
могут прийти ливни и грозы.

Непогода в Челябинской области и 
Башкортостане стала настоящим ис-
пытанием для южноуральцев.

Магнитогорск, 
можно сказать, отделался 
«лёгким испугом»

Хотя для многих садоводов стихия 
обернулась настоящей катастрофой – 
полной потерей урожая. При этом в ряде 
районов жители лишились не только 
урожая – имущества целиком. 

Затяжные дожди лились всю неделю. 
В Магнитогорске дороги скрывались под 
водой, топило частный сектор. Затопило 
погреба и огороды в посёлке Радужный, 
затопило посёлок Пресная Плотина и 
другие. Пострадали сады «Наука», «Гор-
няк», «Цементник», «Коммунальщик», 
«Дружба», «Мичурина», «Калибровщик», 
«Машиностроитель»... Соцсети «топило» 
жалобами на последствия затянувшейся 
непогоды. Залитые водой грядки – ещё 
не самое страшное. Вода заливала проез-
ды между участками и выезды из садов, 
погреба и цокольные этажи. 

Дорогу на шоссе Дачное размыло, 
перекрывался проезд в районе АЗС «Шу-
рави». Результатом затопления стало 
обрушение барьерного ограждения и 
края проезжей части Дачного шоссе ря-
дом с кафе «Руслан». В пятницу глава го-
рода лично побывал на месте размытого 
участка дороги. Уже к понедельнику, 
29 июля, проблема была устранена – до-
рогу восстановили, сделали укрепление 
обочины, сам же асфальт там не постра-
дал, сообщили в Госавтоинспекции.

Кроме того, днём 26 июля было 

ограничено движение по автодороге 
Магнитогорск–Белорецк через посё-
лок Смеловский. Затопило дорогу на 
Белорецк через посёлок Цементный. 
Традиционно на время ливней был за-
крыт проезд через деревню Озёрное в 
Абзелиловском районе. Топило дороги 
и участки на Банном. Всего в Абзели-
ловском районе затопило почти сотню 
дворов. Последствия стихии привели 
к переносу заезда на четвёртую смену 
в ДООЦ «Горное ущелье». На Зелёном 
Логе автомобиль попал в яму, вырытую 
дорожными рабочими, и утонул. Кроме 
того, в городе дожди привели к авариям 
на подстанциях Горэлектросети, вызвав 

отключения электроэнер-
гии. По данным управ-
ления ГО и ЧС на утро 
26 июля, на территории 
Магнитогорска выпа-

ло 195 миллилитров 
осадков при норме 
68 – то есть, практи-
чески три месячных 
нормы.

– По подтоплениям 
поступает много обращений, в основном 
это частный сектор, – уточнил в пятни-
цу, 26 июля, на аппаратном совещании 
начальник управления гражданской 
защиты населения Олег Жестовский. – 
По возможности меры принимаем, но 
нужно учитывать, что земля настолько 
пропиталась влагой, что появилась 
угроза подтопления социальных объ-
ектов, школ, детских садов.

Затопленные участки в садах 
и частном секторе города –  
ещё не самые тяжёлые последствия 
водной стихии

Прорывы дамб, разлив рек, обруше-
ние мостов и затопление насёленных 
пунктов привели к введению режима 
ЧС в ряде районов области. Так, из-за 
прорыва Киалимского водохранилища 

26 июля посёлок Киалим Карабашского 
городского округа оказался полностью 
затоплен, ещё три посёлка оказались 
под угрозой затопления. В Карабаше 
объявили режим ЧС.  Силами МЧС эва-
куировано 163 человека. Спустя сутки 
вода сошла, спасатели и коммунальные 
службы приступили к устранению по-
следствий стихийного бедствия, рас-
чистку завалов завершат в ближайшие 
дни. На выходных в посёлке побывали 
губернатор Челябинской области Алек-
сей Текслер и полпред президента в 
УрФО Владимир Якушев. 

Вечером 27 июля произошёл пере-
лив реки Чумляк через дамбу в районе 
Коркина. Была организована эвакуация 
жителей, дома которых находились в 
зоне подтопления. Город остался без 
света. В Саткинском районе в ночь 
с 27 на 28 июля подтопило 50 домов. 
Режим ЧС был введён в Еманжелинском 
муниципальном районе, из-за подтопле-
ния были эвакуированы жители двух 
посёлков. Ряд домов ушёл под воду по 
самые крыши. Утром 29 июля губерна-
тор работал в Еманжелинском районе 
и соседних муниципалитетах, куда при-
шла большая вода.

В воскресенье, 28 июля, Алексей Тек-
слер провёл заседание штаба по павод-
ковой ситуации в Челябинской области. 
На совещании главы территорий до-
ложили об обстановке и принимаемых 
мерах по обеспечению безопасности 
жителей, сообщили в пресс-службе 
губернатора. Как подчеркнул Алексей 
Текслер, учитывая уровень накоплен-
ной воды, гидрологическая обстановка 
остаётся сложной: 

– За прошедшие сутки наблюдались 
подъёмы уровней воды на многих реках, 
особенно сложно сейчас в отдельных 
территориях Коркинского муници-
пального округа, Еткульского района 
и в Еманжелинске. На ряде водохра-
нилищ региона увеличили показатели 
сброса воды, в том числе в Челябинске 
увеличен сброс на Шершнёвском водо-
хранилище. 

Практически все водохранилища 
региона сегодня заполнены. Работать 
в режиме накопления могут только 
Аргазинское и Верхнеуральское водо-
хранилища, отметили на совещании. 
Причём из-за сброса воды на Шерш-
нёвском водохранилище река Миасс 
затопила Университетскую набережную 
Челябинска.

По данным Росгидромета, водность 
рек Челябинской области остаётся по-
вышенной. Так, на 28 июля почти все 
гидропосты фиксировали увеличение 
уровня воды. В ближайшие дни область 
ждёт потепление, правда, в начале 
августа в регионе снова прогнозируют 
кратковременные дожди и грозы.

 Мария Митлина

Стихия

Циклон ушёл – 
проблемы остались

Затяжные дожди шли всю неделю

М
ЧС

 Р
ос

си
и 

по
 Ч

ел
яб

ин
ск

ой
 о

бл
ас

ти

Качество жизни

«В следующем году 
начнём стройку»
Министр здравоохранения РФ обсудил тему 
строительства многопрофильного медицинско-
го центра в Магнитогорске.

Глава Министерства здравоохранения РФ Михаил Му-
рашко провёл рабочее совещание в Челябинской области 
с участием губернатора и руководителей медицинских 
организаций.

На совещании 
обсудили акту-
альные вопросы 
развития южно-
уральского здра-
воохранения.

Также вместе 
с губернатором 
Алексеем Тексле-
ром Михаил Му-
рашко побывал 
на ряде объектов 
здравоохранения Челябинской области, где лично оценил 
уровень оснащённости, поговорил с персоналом и буду-
щими медиками. Затронута была и тема строительства 
многопрофильного медицинского центра в Магнито-
горске.

«В настоящее время с министерством этот вопрос от-
рабатываем, и я надеюсь, что в следующем году начнём 
стройку», – сказал Алексей Текслер.

«Проект многопрофильного медицинского центра 
на 494 койко-места прошёл госэкспертизу, – рассказал 
заместитель генерального директора ПАО «ММК» по со-
циальным вопросам Алексей Жлоба. – Центр позволит 
улучшить качество и доступность медицинской помощи 
для жителей города и прилегающих территорий. Прави-
тельством Челябинской области подана бюджетная заяв-
ка на строительство объекта с целью включения в проект 
федерального бюджета на 2025 год и плановый период 
2026 и 2027 годов в федеральную адресную инвестици-
онную программу в части государственной программы 
Российской Федерации «Развитие здравоохранения». 
Общий объём финансирования за счёт средств федераль-
ного и областного бюджетов в ценах соответствующих лет 
составит 13 миллиардов рублей».

Нарушители

За детей ответят родители
Группу подростков поймали в Магнитогорске за 
вечерние и ночные гонки на кроссовых мотоци-
клах.

Госавтоинспекторы отреагировали на жалобы жи-
телей посёлка Молодёжный в соцсетях. «Сотрудники 
мотовзвода Госавтоинспекции задержали группу под-
ростков, управлявших кроссовыми мотоциклами. В 
ходе проверки установлено, что за рулём находились 
горожане 2007–2008 годов рождения», – говорится 
в комментарии.

В отношении пятерых подростков составлены адми-
нистративные материалы по части 1 статьи 12.7 КоАП 
РФ (за управление транспортным средством без прав). 
Кроме того, материалы направлены в комиссию по делам 
несовершеннолетних и защите их прав для рассмотрения 
вопроса привлечения родителей к ответственности за 
ненадлежащее исполнение своих обязанностей.

«В текущем году в эту комиссию направлено 40 ад-
министративных материалов в отношении подростков, 
управлявших различными видами мототранспортных 
средств без прав», – уточнили стражи порядка.

Автомиг

Дорожные сводки
За минувшую неделю на дорогах Южного Урала 
поймали 292 пьяных водителя, 47 из них – по-
вторно.

Сотрудниками Госавтоинспекции к административной 
ответственности привлечены 245 водителей за управ-
ление транспортным средством в состоянии опьянения, 
а также за отказ от прохождения медицинского освиде-
тельствования. Они по решению суда будут подвергнуты 
наказанию в виде лишения права управления на срок от 
полутора до двух лет и штрафу 30 тысяч рублей.

Повторно в нетрезвом виде за рулем выявлены 47 во-
дителей. Все привлечены к уголовной ответственности 
– по статье 264.1 УК РФ им грозит лишение свободы на 
срок до трёх лет с конфискацией автомобиля в пользу 
государства.

С 22 по 28 июля на территории Челябинской области 
зарегистрировано 56 дорожно-транспортных происше-
ствий с пострадавшими, сообщает АН «Доступ» (18+).

Олег Жестовский

Шоссе Дачное

Михаил Мурашко, Алексей Текслер Дм
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Цифровизация

Заплати за ЖКХ 
через смартфон

Сервис «Госуслуги.Дом» (0+) 
позволяет собственникам 
квартир передавать показания 

всех установленных в квар-
тире приборов учёта и опла-
чивать все счета за жилищно-
коммунальные услуги на одной 
площадке.

Через приложение также можно оперативно подавать 
заявки в управляющие организации, получать обратную 
связь, проводить собрания собственников онлайн и изу-
чать протоколы прошедших общих собраний собственни-
ков, изучать отчеты по доходам и расходам управляющих 
организаций за прошлый год, получать информацию о 
сроках капремонта и запланированных работах, а также 
при необходимости направлять обращения в ресурсоснаб-
жающие организации и жилищную инспекцию.

«Самый популярный раздел – оплата ЖКУ. Пользователи 
высоко оценили удобство «одного окна» в оплате счетов 
разных поставщиков услуг, через приложение их оплачено 
уже более 300 тысяч. Собственник может посмотреть кви-
танцию и увидеть подробную расшифровку всех услуг, ко-
торые оплачивает. Кроме того, он может оплатить счёт ча-
стично, введя нужное значение вручную. В том же разделе 
можно подать заявку в управляющую организацию, чтобы 
задать уточняющие вопросы о начислениях или прошлых 
платежах. Также пользователь может посмотреть историю 
оплат, чтобы сравнить платежи за коммунальные услуги 
в последние месяцы», – рассказал заместитель министра 
строительства и ЖКХ РФ Константин Михайлик.

Оплатить счета можно онлайн удобным способом – 
картой или с помощью системы быстрых платежей. При 
оплате через СБП не взимается комиссия. Авторизоваться 
в приложении можно через подтверждённую учётную 
запись на портале госуслуг. Данные о недвижимости, 
приборах учёта и счетах загружаются автоматически. В 
случае отсутствия информации можно подать заявку, и 
управляющая организация актуализирует данные.

 
Мошенничество

Недетские игры
В Челябинской области школьница оставила 
бабушку без 350 тысяч рублей, решив получить 
виртуальную валюту, сообщает АН «Доступ» (18+).

В полицию обратилась 67-летняя местная жительница 
Агаповского района. Она рассказала, что злоумышленники 
обманули её внучку. Через мессенджер неизвестный пред-
ложил ребёнку бесплатно получить виртуальные монеты, 
чтобы та смогла приобрести на них «скины» – различные 
облики для персонажа на популярной среди детей игровой 
онлайн-платформе.

«Девочке требовалось совершить ряд действий в банков-
ском приложении, установленном в телефоне её бабушки. 
Под диктовку злоумышленников она, зная код от онлайн-
банкинга, перевела со счёта пенсионерки несколько сотен 
тысяч рублей по реквизитам, которые указал мошенник. 
После чего связь с ними прервалась», – прокомментировали 
в региональном полицейском главке.

Всего похищено 357,5 тысячи рублей. По данному факту 
возбуждено дело по части 3 статьи 159 Уголовного кодекса 
РФ (мошенничество).

«Если ребёнку необходимо пользоваться банковскими 
услугами, то воспользуйтесь специальными предложе-
ниями и оформите «детские» карты с ограничением по 
снятию денег», – рекомендуют в ГУ МВД по Челябинской 
области.

Корректировка пенсий
С 1 августа пенсии работающих 

пенсионеров пересчитают. Прибавку 
получат пожилые люди, которые тру-
дились в прошлом году и за которых 
работодатель платил страховые взносы 
в пенсионную систему. Пенсии увеличат 
автоматически, исходя из той суммы, 
которая в прошлом году поступила в 
пенсионную систему. Право на пере-
расчёт возникает независимо от того, 
сколько человек проработал – месяц или 
полный год. При этом размер прибавки 
зависит и от периода, который человек 
работал в прошедшем году, и от суммы 
взносов.

Перевозки грузов
С 1 августа 2024 года по 1 июня 2025 

года пройдёт эксперимент по созданию, 
апробации и внедрению информацион-
ной системы «Национальная цифровая 
транспортно-логистическая платфор-
ма» для оформления перевозок грузов. 
Это внедрение электронного докумен-
тооборота на всех этапах грузоперево-
зок, которые ведутся автомобильным, 
морским, речным, железнодорожным 
и воздушным транспортом, а также 
апробация технологии выдачи разре-
шительных и товаросопроводительных 
документов через механизм «одного 
окна». Участниками добровольного 
эксперимента станут грузоотправители, 
экспедиторы, перевозчики, грузопо-
лучатели, операторы железнодорож-
ного подвижного состава и владельцы 
инфраструктуры железнодорожного 
транспорта, операторы информацион-
ных систем электронных перевозочных 
документов, а также органы исполни-
тельной власти.

Права депутатов
Представительный орган муници-

палитета сможет участвовать в фор-
мировании местной администрации. 
Местных депутатов, в частности, смогут 
привлекать для утверждения или со-
гласования назначения на должность 
заместителей главы администрации, а 
также руководителей её отраслевых и 
территориальных органов. Это право 
нужно будет закрепить в уставе муни-
ципального образования. Также в уставе 
смогут определять формы и порядок 
такого участия.

Кредиторы и должники
Вступают в силу нормы закона, регу-

лирующие требования к кредитным или 
микрофинансовым организациям, кото-
рые взаимодействуют с должниками по 
электронной почте, на портале госуслуг 
и с помощью автоматизированного 
электронного агента – программного 
обеспечения для отправки голосовых 
сообщений. Эти организации будут 
должны иметь оборудование и про-
граммное обеспечение для записи и 
хранения информации, вести аудиоза-
пись всех случаев непосредственного 
взаимодействия с должниками и ины-
ми лицами, предупреждать должника 
о такой записи, а также хранить на 
электронных носителях аудиозаписи в 

течение трёх лет, записывать все тек-
стовые, голосовые сообщения и также 
хранить их.

Детские пособия
Кабмин уточнил правила назначения 

и выплаты единого пособия на ребёнка 
в возрасте до 17 лет. Назначать такой 
вид господдержки в некоторых случаях 
разрешили по месту временной реги-
страции или по месту фактического про-
живания заявителя, без предоставления 
документа, подтверждающего адрес 
места жительства. Если раньше посо-
бие назначалось в другом регионе, то 
специалисты должны выяснить, в част-
ности, где заявитель отчисляет налог 
со своего дохода, получает пенсию или 
пособие по безработице, или где про-
живает ребёнок-инвалид, за которым 
они ухаживают. Если окажется, что не 
в этом субъекте Федерации, заявителю 
придётся документально подтверждать 
место своего фактического жительства 
договором найма жилья, справкой о 
посещении ребёнком детского сада или 
школы в этом регионе.

Цифровые рубли
В начале августа начнёт действовать 

порядок наследования цифровых ру-
блей. Он предусматривает, что их можно 
завещать. Цифровые рубли хранятся 
на специальных счетах граждан и ор-
ганизаций. При этом доступ к счетам 
цифрового рубля будет возможен через 
привычные дистанционные каналы: 
мобильные приложения банков и 
интернет-банки.

Функционал госуслуг
С 1 августа в личный кабинет на Го-

суслугах будут поступать все сведения 
о тех услугах, которые заказаны граж-
данином. Причём в перечень теперь 
входят и муниципальные, и государ-
ственные услуги, которые могут быть 

предоставлены в электронной форме. 
Раньше в реестр входил только тот 
перечень услуг, который был утверждён 
Правительством РФ на федеральном 
уровне. Поэтому теперь, если гражданин 
обратился в орган власти, организацию 
или учреждение через портал или лич-
но, данные об этом будут находиться в 
личном кабинете госуслуг. Там же можно 
будет и отслеживать процесс рассмотре-
ния заявок.

Новый ГОСТ для жилья
В России вводится новый ГОСТ для 

индивидуального загородного жилищ-
ного строительства. Стандарт включит 
восемь категорий с 45 обязательными 
критериями для застройщиков: архи-
тектура, экологическая безопасность и 
организация участка, инфраструктура, 
организация и управление строитель-
ством, комфорт и качество внутренней 
среды, энергоэффективность и атмос-
фера, инженерное обеспечение здания, 
материалы и ресурсоэффективность, 
отходы производства и потребления. 
Нововведение должно повысить каче-
ство строительства и снизить расходы 
на энергоресурсы.

Запрет на экспорт бензина
С 1 августа вновь начнёт действовать 

запрет на экспорт бензина, временно 
отменявшийся на июль. Но решение в 
дальнейшем может быть пересмотрено 
исходя из баланса спроса и предложе-
ния, обеспечения внутреннего рынка. 
Есть вероятность, что на сентябрь-
октябрь потребуется продолжение 
запрета поставок на экспорт бензина. 
При этом экспорт дизеля запрещать 
не будут. Розничные цены на бензин в 
России находятся на историческом мак-
симуме, превысив пик, установленный в 
сентябре прошлого года. В июле средняя 
цена литра АИ-92 впервые превысила 52 
рубля, АИ-95 – 57 рублей.

 Подготовила Ольга Балабанова

Обильными летом текущего года стали не только осадки, 
но и количество вступающих в силу законопроектов

Августовские нововведения
Важно знать!

Криминал

Возбуждено уголовное дело
В Магнитогорске полицейские 
задержали 33-летнего мужчину 
с наркотическим веществом.

Сотрудники отдельного батальона 
патрульно-постовой службы УМВД Рос-
сии по городу Магнитогорску на терри-
тории Правобережного района задержа-
ли 33-летнего ранее судимого местного 
жителя с наркотиком. Злоумышленник 
привлек внимание полицейских своим 
неадекватным поведением, чем пугал 
прохожих. Увидев патрульный автомо-

биль, он пытался скрыться в ближайшей 
аптеке, но уйти от стражей порядка ему 
не удалось.

В ходе досмотра у него был обнаружен 
и изъят пакет с порошком. Исследование 
показало, что в нем находился мефедрон 
массой около трёх граммов.

Задержанного доставили в район-
ный отдел полиции для дальнейшего 
разбирательства. Установлено, что 
магнитогорец незаконно приобрёл 
наркотик для личного употребления 
без цели сбыта.

Следователем отдела полиции 
«Правобережный» по обстоятельствам 
участия в незаконном обороте нарко-
тиков возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предусмо-
тренного частью 2 статьи 228 УК РФ. 
Фигуранту дела избрана мера пресе-
чения в виде подписки о невыезде и 
надлежащего поведения. 

Сотрудники полиции продолжают 
борьбу с распространением наркоти-
ческих средств и призывают граждан 
сообщать информацию о любых из-
вестных фактах незаконного обо-
рота наркотиков по телефонам: 102 
или 112.
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В Магнитогорске отмети-
ли День Военно-Морского 
Флота.

Те, кто ходил под Андреевским 
флагом, в последнее воскресенье 
июля традиционно собрались в пар-
ке у Вечного огня. Знакомые между 
собой мужчины обменивались но-
востями, а некоторые приветливо 
выясняли друг у друга место и годы 
службы.

Открыл череду поздравлений 
заместитель главы администра-
ции Орджоникидзевского района 
Магнитогорска, председатель тер-
риториальной избирательной ко-

миссии Ленинского района города 
Магнитогорска Константин Канаев. 
Он подчеркнул, что военно-морской 
флот был всегда славой и гордостью 
страны, а также пожелал морякам 
попутного ветра и семь футов под 
килем.

Продолжил поздравления депу-
тат МГСД, полковник в отставке 
Виктор Токарев: «Несмотря на то, 
что город не омывают моря и океа-
ны, магнитогорцы ходили по всем 
большим водам. Вы не подвели 
город! И он гордится вами, потому 

что вы отличные моряки, справляю-
щиеся с задачами».

Собравшихся моряков, ветеранов 
флота с праздником поздравили 
председатель союза ветеранов ВМФ 
Магнитогорска и руководитель 
военно-патриотического клуба 

«Морское братство «Посейдон» 
Артем Ананкин, капитан третьего 
ранга Дмитрия Бойко. Заместитель 
председателя совета ветеранов 
Василий Муровицкий напомнил, 
что краснофлотцы с достоинством 
участвовали в боях Великой Отече-
ственной войны, и призвал всех по-
следователей рассказывать и пере-
давать молодёжи славу подвигов 
военных предшественников.

Для всех, кто нёс вахту в морях, 
океанах и трудился на кораблях 
и подводных лодках, на площади 
дружно скандировалось троекрат-
ное «Ура!». Минутой молчания 
почтили память погибших воинов-
моряков, после чего присутствую-
щие возложили гирлянду и цветы 
к Вечному огню.

Затем участники направились на 
Левобережное кладбище, где воз-
ложили цветы к могиле морского 
пехотинца, кавалера ордена Муже-
ства Анатолия Краснова.

Человек-легенда Щит и мяч

Кубковые контуры
Состоялась жеребьёвка XXIV розыгрыша Кубка 
России по баскетболу среди мужских команд.

Российская федерация баскетбола (РФБ) обнародовала 
состав участников и формат розыгрыша Кубка страны сре-
ди мужских команд в сезоне 2024–2025. В турнире примут 
участие 37 команд: четыре – из Единой лиги ВТБ, шест-
надцать – из суперлиги, десять – из высшей лиги, а также 
пять молодёжных и два любительских коллектива.

Магнитогорский «Металлург», после долгого перерыва 
возвратившийся в суперлигу, вступит в борьбу за трофей 
в 1/32 финала, где 2 октября сыграет с обладателем Кубка 
С. Н. Тараканова, который разыграют представители 
высшей лиги, молодёжные команды клубов Единой лиги 
ВТБ и две любительские команды. В  1/16 финала побе-
дитель этой пары встретится с БК «Химки» (Московская 
область).

Начиная с 1/16 финала серии кубкового раунда будут 
проходить по схеме «1+1». Матчи состоятся 23 октября 
и 6 ноября.

Встречи 1/8 финала пройдут 4 и 25 декабря. С четверть-
финала (8 и 22 января) в борьбу вступят четыре клуба 
элитного дивизиона национального чемпионата – Единой 
лиги ВТБ.

«Финал четырёх» мужского Кубка России–2024/25 
пройдёт 14–16 марта 2025 года.

Рейд

Проверили таксистов
В Магнитогорске прошли проверки легковых 
такси. В рейдах приняли участие сотрудники 
ГАИ и представители отдела по вопросам мигра-
ции, которые проверяют легальность нахожде-
ния граждан на территории РФ и осуществление 
ими данного вида трудовой деятельности.

«В ходе рейда мы проверяем у водителей законность на-
хождения на территории РФ, наличие вида на жительство 
или разрешение на временное проживание», – сообщила 
заместитель начальника отдела по вопросам миграции 
отдела полиции «Правобережный» старший лейтенант 
полиции Кристина Артемова.

Личный состав Госавтоинспекции проводит профи-
лактическую работу с водителями, осуществляющими 
перевозку пассажиров на коммерческой основе, проверку 
законности пассажирских перевозок, наличие необходи-
мых документов для осуществления таких перевозок.

Сотрудниками Госавтоинспекции выявлены факты 
управления транспортными средствами с внесением из-
менений в конструкцию (видоизменена световая оптика), 
факты управления с технической неисправностью, без 
документов, предусмотренных ПДД. Выявлено два факта 
управления без лицензии на осуществление деятельности 
по перевозке пассажиров на коммерческой основе.

Профилактическое мероприятие продлится по 
31 июля.

Дворец спорта имени Ивана 
Ромазана с музеем памяти на-
родного директора, школа его 
имени в новых районах горо-
да – мест, связанных с именем 
легендарного руководителя 
комбината, буквально поло-
жившего свою жизнь на алтарь 
трудовой Магнитки, много. Но 
дважды в год – в день рожде-
ния и годовщину смерти Ивана 
Харитоновича, его родные 
приходят в скромный сквер 
его имени, в центре которого 
установлен памятник, «выле-
пленный» когда-то с семейной 
фотографии, на которой Иван 
Харитонович за руку с внуком – 
его тёзкой, Иваном Ромазаном.

Сам внук тоже здесь, с дочкой, укры-
вающейся от мелкого дождика под 
прозрачным зонтиком. Родственники 
Ивана Харитоновича, друзья и пред-
ставители союза молодых металлур-
гов во главе с Олегом Ежовым – в день 
поминовения народного директора 
у памятника звучат добрые слова в 
его адрес.

– Мне Иван Харитонович вспомина-
ется обычным мужиком в старой фу-

файке – в ней он обычно 
приезжал на комбинат 
с осмотрами, – говорит 
ветеран ММК, заслу-
женный металлург Рос-
сии Валерий Сергеевич 
Плошкин. – Появлял-
ся без всякой помпы, в 
основном, неожидан-
но. Проходил по всему 
цеху, здоровался за руку 
с рабочими, разгова-
ривал с ними, знал по 
именам-отчествам всех 
начальников даже сред-
ней руки, а главное, чёт-
ко держал в голове все 
цифры – знал о каждом 
ремонте, складе и во 
всех важных вопросах 
принимал непосред-
ственное участие. Лю-
бил прийти на сменно-
встречные собрания и, 
незаметно устроившись 
в уголке, слушать во-
просы, записывал их в 
блокнот – всё время с 
ним ходил… И, если во-
просы и жалобы были 
по делу, строго спраши-
вал потом с начальни-
ков. Часто приезжал на 
такие мероприятия с 
букетами – поздравлять 
заслуженных людей, 
героев труда, которые 
работали мастерами, 
начальниками с м е н , 

с т а л е в а р а м и .  О ч е н ь 
хочу, чтобы в памяти 
людской Иван Рома-
зан остался не только 
иконой, памятником, 
но и замечатель-
ным человеком, 
душой болеющим 
за предприятие и 
его работников.

Именно Ивану 
Харитоновичу в 
своё время при-
шла идея построить школу в совер-
шенно новом формате – так была 
заложена школа № 59, достроить 
которую народный директор, увы, 
не успел – он умер от сердечного 
приступа, случившегося с ним прямо 
в рабочем кабинете 27 июля 1991 
года. Следуя планам своего руково-
дителя, его соратники завершили 
дело – первого сентября 1992 года 
школа открыла свои двери для уче-
ников, а чуть позже получила имя 
Ивана Ромазана. Коллектив сделал 
всё, чтобы стать для школьников 
не просто учителями, а настоящими 
наставниками, работающими почти 
в семейной атмосфере. Именно шко-
лу имени великого деда окончили в 

своё время внуки Ивана Харитонови-
ча, здесь же учились правнуки.

– Мне, как директору школы № 59, 
посчастливилось общаться с семьёй 
Ивана Харитоновича Ромазана, Ирина 
Ивановна бывает у нас в школе, и со 
слов близких я знаю, что Иван Хари-
тонович был замечательным семья-
нином, но в равной степени заботился 
обо всех детях города, – говорит Ульяна 
Кукар. – Новая школа, задуманная Ро-
мазаном, на десятилетия опередила 
развитие проектов средних учебных 
заведений: большие просторные бло-

ки для обучающихся раз-
ных возрастов, много 

спортивных объектов 
и сооружений, один 
из которых – бассейн. 

В память об Иване 
Харитоновиче в 
нашей школе соз-
дан музей, благо-
даря ММК в теку-
щем году проведён 
капитальный ре-
монт помещений, 
и первого сентября 

обновлённая школа вновь откроет две-
ри своим ученикам. Хочу сказать боль-
шое спасибо руководству, работникам 
ММК за то, что продолжают большое 
дело поддержки образования.

– В течение всех этих 33-х лет 
27 июля для нашей семьи было очень 
печальной датой, – подытоживает ми-
тинг памяти дочь Ивана Харитоновича 
Ирина Ивановна. – Но в этом году в 
сентябре мы будем отмечать юбилей 
Ивана Харитоновича – 18 сентября ему 
исполнилось бы 90 лет. Силами ММК к 
сегодняшней дате поминовения прове-
дена реконструкция захоронения папы, 
установлен памятник, новые плиты, 
проделана очень большая работа, за 
которую я благодарна нашему комби-
нату. Но особенная радость – за то, что 
делается на промплощадке: комбинат 
расцветает, уже достиг высочайшего 
уровня культуры производства, и это 
далеко не все цели, поставленные 
руководством. Папа мечтал сделать 
комбинат великим – но то, что проис-
ходит сегодня на левом берегу, думаю, 
даже ему не грезилось в самых смелых 
мечтах. А как расцвёл город, как преоб-
разилась наша жизнь – уверена, увидь 
сегодня всё это, Иван Харитонович был 
бы горд и восхищён. Все эти преображе-
ния – и есть доказательство того, что 
память о папе хранится, поскольку его 
последователи так же заботятся о жи-
телях города, работниках комбината, 
как заботился о них он. И ловлю себя 
на мысли, что сегодняшняя дата уже не 
такая скорбная для меня – скорее, даже 
светлая, олицетворяющая то, что жизнь 
продолжается, что у нашего города есть 
будущее, и оно красивое. Папа мечтал 
об этом.

 Рита Давлетшина

Продолжение темы на стр. 9–10
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Чемпионы мира и Олимпий-
ских игр, обладатели кубков 
многих стран – в Магнито-
горск засвидетельствовать 
дань уважения Сергею Мозя-
кину слетелись лучшие пред-
ставители отечественного 
и мирового хоккея. Приехал 
даже трёхкратный облада-
тель Кубка Стэнли, любимец 
Магнитки и самый звёздный 
её воспитанник Евгений Мал-
кин. И это – щедрый подарок 
Сергея Валерьевича горожа-
нам, причём в ущерб себе: 
не мог ведь герой дня не 
понимать, что Евгений, даже 
не желая этого, оттянет долю 
внимания болельщиков и 
прессы на себя.

– Здесь собраны все, с кем когда-
либо я играл в своей карьере – в 
одном клубе или в сборной, или 
в качестве противника, – расска-
зывает Сергей Мозякин. – Я всех 
обзвонил лично и всех пригласил. 
Спасибо им – все они приехали ко 
мне.

Залом для автограф-сессии стал 
второй этаж арт-квартала, откры-
того в День металлурга-2024. В 
светлом помещении с огромными 
окнами устанавливают столики, 
развешивают фирменные майки, 
сшитые специально для леген-
дарного матча – синие и белые, 
устанавливают таблички… В это 
время собравшуюся заранее оче-
редь на улице приветствовал Павел 
Зайцев – ведущий Дня болельщика 
подготовил викторину, вопросы 
которой в основном посвящены 
герою дня: в каком, к примеру, 
году Сергей Мозякин забил свою 
первую профессиональную шайбу, 
в скольких чемпионатах мира при-
нял участие, сколько медалей полу-
чил за них и какого достоинства… И 
– знают! Причём, что удивительно, 
молодёжь. Рядом для современных 
детей видеоигрушки «сеги-меги», 
в которые играли тогда ещё юные 
их родители.

Этот сезон для Егора Яковлева 
запомнился не только чемпи-
онским титулом, но и яркими 
личными событиями: этим летом 
капитан «Металлурга» сделал 
предложение своей избраннице 
Марии и получил согласие девуш-
ки, а ещё первого сентября его сын 
Фёдор идёт в школу.

– Очень хочу проводить его в 
школу, постараюсь присутствовать 
на столь памятном событии и для 
него, и для меня, – улыбается за-
щитник на мой вопрос. – Так что 
настроение самое позитивное.

Алексей Кайгородов, кажется, 
немного удивлён, что горожане 
помнят его и охотно подходят за 
автографами и фото, – он давно 
не в хоккее, более того, живёт не 
в Магнитогорске. Но каждое лето 
проводит здесь с семьёй:

– Это по-прежнему мой город, 
меня сюда тянет, так что ради 
Серёги не пришлось даже планы 
менять.

Можно сказать, живёт, в основ-
ном, в Магнитогорске и Евгений 
Тимкин:

– Даже если бы я был на другой 
стороне света, прилетел бы обяза-
тельно – разве можно пропустить 
возможность встретиться на льду 
с такими монстрами хоккея?!

Василий Кошечкин с этого сезона 
вновь в составе «Металлурга», он 
тренер вратарей команды.

– Всю жизнь занимался хоккеем, 
теперь перешёл на другую его 
сторону, – говорит голкипер. – Она 
пока неизвестна, но я не из тех, 
кого неизвестность пугает. Поэто-
му, получив предложение, можно 
сказать, не удивился – был готов.

Вадим Шипачёв с Сергеем Мо-
зякиным в клубах не пересекался 
– зато в сборной играли не раз.

– Рад за Сергея, за любовь города 
к нему. Это очень красивое зрелище 

будет – сегодняшний матч, на кото-
рый, знаю, раскуплены все билеты. 
Очень круто!

На моё: «Здравствуйте, товарищ 
пенсионер!» Евгений Бирюков, 
заявивший об окончании игровой 
карьеры, хохочет:

– Ничего не пенсионер – я теперь 
тренер защитников «Салавата 
Юлаева!» Как я без хоккея, вы что! 
Четыре года назад переквалифи-
цироваться в тренеры мне предло-

жили в Магнитке, но почувствовал, 
что пришло время, только сейчас.

Сергей Мозякин улыбается на 
вопрос: как вам – играть в «матче 
имени меня»?

– Волнительно, но радостно, что 
все откликнулись – даже сын, а он 
не хотел. Но папа сказал – и сын 
послушал (смеётся).

– Да не особо и сопротивлялся, 
– Андрей Мозякин подписывает 
флайеры рядом с отцом и сму-

щённо улыбается, когда слышит 
моё: «Это для всех они – великие 
хоккеисты, а для вас «дядя Саша», 
«дядя Лёша»… – Так и есть, я вырос 
на их глазах и очень рад видеть, 
особенно тех, с кем не встречались 
уже лет десять…

Мало кто знает, что сын Сергея 
Мозякина, оставив игровую ка-
рьеру, не пошёл в бизнес, а выбрал 
труд детского тренера.

– Больше меня тревожат не 

деньги, а большая ответственность 
работы детским тренером, – пари-
рует Андрей. – Хороший старт, я 
считаю, а дальше – как сложится, 
но я ставлю высокие цели.

Андрей Разин, несмотря на ста-
тус тренера-чемпиона, кажется, 
волнуется перед выходом на лёд:

– Главное – достойно бы стари-
ной тряхнуть, остальное неважно, 
– смеётся. – Я удивился приглаше-
нию участвовать в качестве игрока, 
но понял, что это правильно, по-
скольку я Сергея не тренировал, 
а Илья Воробьёв и Виктор Козлов 
– да. А мы с Сергеем играли в 2001 
году в ЦСКА, прекрасный был се-
зон, сделавший нас друзьями. Да, 
мы не созванивались каждый день, 
но, если встречались, были рады 
друг другу. Особенно, если встречи 
затягивались – как в этом сезоне.

– Рад приехать в Магнитку, с 
которой у меня связаны прекрас-
ные пять лет работы, – подошли к 
Виктору Козлову. – Водил сына на 
тренировки, сам тренировал «Ме-
таллург», оценивал игроков, те-
перь один из них – Женя Бирюков 
– станет моим коллегой… Все мы, 
хоккеисты, одна большая семья, 
друзья, но – не на льду, здесь прин-
цип жёсткий – только победа.

Алексей Морозов, пожалуй, са-
мый значимый в плане должности 
гость матча – с 2020 года занимает 
пост президента КХЛ. Но держится 
просто и даже вспомнил ситуацию, 
когда в трубке услышал голос  
Сергея Мозякина:

– Мы играли с ним в сборной, 
брали «чемпиона мира», провели 
вместе много Евротуров, поэтому 
Сергей мне не «дальний родствен-
ник» – это близкий круг мой. А 
приглашение получил в отпуске, 
буквально на пляжном лежаке, 
когда Сергей позвонил и пред-
ложил разделить с ним этот матч. 
Разумеется, я согласился и даже 
отложил семейные дела – а как 
иначе? Людям такого уровня отка-
зывать нельзя – даже президенту 
КХЛ. Особенно, если этому пре-
зиденту очень хочется приехать 
(смеётся).

С самыми звёздными гостями 
– Павлом Дацюком, Данисом За-
риповым и Евгением Малкиным 
– удалось встретиться только в 
«Арене». Сергей Мозякин и Данис 
Зарипов называют себя друзьями, 
и последний не отказался от пары 
слов в адрес друга. И пойми тут, 
шутливых или серьёзных:

– Мне Серёга не звонил – я сам 
позвонил ему и сказал: этот матч 
должен состояться – и я буду его 
участником. Никакого стёба – так 
и было (смеётся). Это было в про-
шлом году, Серёга, как обычно, 
посмеялся, у него на всё – одни 
улыбки. Так что, считайте, сегод-
няшнее мероприятие состоялось, в 
том числе, благодаря мне. Чувства 
– самые потрясающие.

Участвовать в таком матче – 
всё равно что оказаться 
в зале славы хоккея

Великих спортсменов – а Серёга 
велик в прямом смысле хоккейного 
слова – и провожать надо именно 
так. И спасибо руководству комби-
ната, что они это понимают.

Удалось поговорить и с Женей 
Малкиным, но об этом – в следую-
щем выпуске «ММ».

  Рита Давлетшина

Торжество

И звезда с звездою говорит…
За несколько часов до легендарного матча короли льда пообщались друг с другом  
и поклонниками хоккея в городском курорте «Притяжение»

Максим Сушинский, Евгений Бирюков

Егор Яковлев

Андрей Разин Евгений Малкин

Андрей и Сергей Мозякины

Ев
ге

ни
й 

Ру
хм

ал
ёв

Виктор Козлов 

Данила Юров Вадим Шипачёв,  
Василий Кошечкин
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Проект «Директора 
Магнитки. Личное 
дело» (12+), подготов-
ленный редакцией 
газеты «ММ» при 
поддержке управле-
ния информации и 
общественных связей  
ПАО «ММК», приуро-

чен ко дню рождения 
Магнитогорского металлургиче-
ского комбината.

Продолжение. 
Начало в № 10 от 9.02.2024.

После техникума Иван Ромазан получил 
направление в цех подготовки составов, 
где прошёл путь от рабочего до замести-
теля начальника цеха. Мария Харитоновна 
вспоминала, что работа была не из лёгких. 
Ивану приходилось лазить по изложницам, 
проверять готовность к заливке. С травмой 
ноги делать это было непросто, но на работе 
про его увечье мало кто знал. Лишь однаж-
ды припозднившийся сослуживец зашёл в 
душевую, где Ромазан обрабатывал сбитую 
в кровь культю. Но Иван не позволял по от-
ношению к себе жалости или снисхождения. 
Он даже хромать себе не позволял. И только 
с возрастом, после долгого трудового дня и 
хождения по цехам ММК, Иван Харитонович 
едва заметно припадал на покалеченную 
ногу. 

«В 1954 году Иван женился. Праздновали 
свадьбу в деревне, где жили родственники 
жены, вот уж воистину «свадьба пела и 
плясала», – отмечала Мария Харитоновна. 
– В том же году мы получили новое жильё 
– две смежные комнаты в трёхкомнатной 
квартире. В третьей комнате жила семья из 
четырёх человек».

Первая встреча Ивана с будущей женой 
произошла возле кинотеатра «Магнит». 
Евгения с подругой стояли в длиннющей 
очереди в кассу, когда к ним подошёл сим-
патичный голубоглазый парень и попросил 
взять билеты ему и другу. Через два месяца 
произошла ещё одна встреча – в левобе-
режном парке, – с той поры молодые люди 
начали встречаться.

«Первые годы учёбы Иван хотел бросить 
техникум, – вспоминала Евгения Яковлев-
на. – Но мама настойчиво убеждала его 
окончить техникум, и он дал ей слово. После 

занятий ходил на базу разгружать 
вагоны, чтобы получить хоть какую-то сум-
му для поддержания семьи. Тяжелее всего 
было разгружать мешки с солью, которая 
проникала через потную одежду на тело и 
щипала кожу. Помню наше свидание. Встре-
тились мы у левобережного рынка на горе. 
Вечер изумительный: тишина, красивый 
закат. Иван с радостью сообщил, что купил 
пластинку Петра Лещенко за сто рублей. 
В то время этот певец был запрещён, а его 
пластинки можно было купить только из-
под полы. Поэтому Иван был счастлив. Он с 
детства любил музыку».

Музыка действительно была для Ромазана 
лекарством от всех недугов – она успокаива-
ла, давала силы. Находясь в командировках 
в Москве, Иван Харитонович всегда ходил в 
Большой театр, а однажды в Австрии, после 
деловых переговоров с коллегами, вместо 
ресторана отправился в оперу.

«Директором не буду, 
а человеком останусь!»

«В 1960 году брат поступил в горно-
металлургический институт. Во время учё-
бы занимался общественной работой, был 
председателем студенческого профкома, – 
рассказывала Мария Харитоновна Ромазан. 
– С теплотой и благодарностью вспоминал 
он студенческое время и позже, работая на 
руководящих должностях, с радостью ходил 
на защиту дипломных проектов к стале-
плавильщикам».

Получив диплом инженера-металлурга, 
Ромазан попал в отдел сбыта, затем в про-
изводственный отдел, и постепенно жизнь 

комбината захватила его с головой. 
Через некоторое время Ромазана на-
значили главным сталеплавильщиком 
ММК. 

В 1980 году он был назначен глав-
ным инженером Нижне-Тагильского 
металлургического комбината. На 
прощальном вечере Иван Харитонович 
сказал, что уезжает, чтобы вернуться 
директором комбината. Ромазан тяже-
ло переносил расставание с городом 
и ММК, не мог привыкнуть к новому 
рабочему месту. Просил вернуть его 
в Магнитку, соглашаясь на любую 

должность, однако в этом ему было 
отказано.

Талантливый руководитель, он хорошо 
показал себя на Нижне-Тагильском ком-
бинате. Благодаря Ромазану предприятие 
стало активно развиваться, возрос объём 
выпускаемой продукции. «В Тагиле очень 
сложно было, очень, – вспоминала Евгения 
Яковлевна. – Директор комбината встретил 
очень плохо, вроде того, что не нужны такие 
специалисты, особенно из Магнитки. Какая-
то ревность была. И Иван Харитонович 
месяцев пять, а то и полгода не заходил в 
кабинет директора. А тот его не приглашал. 
Говорили они, проходя мимо, так, чуть-чуть. 
Иван Харитонович в Тагиле всё переобо-
рудовал, в смысле порядка. Такую чистоту 
навёл, что когда приехал министр Колпаков 
из Москвы, то он не узнал комбинат. С этого 
времени у министра было большое доверие 
к Ивану Харитоновичу».

В апреле 1984 года Иван Ромазан был пе-
реведён на должность главного инженера–

заместителя директора Маг-
нитогорского металлурги-
ческого комбината, а осенью 
следующего года назначен 
его директором.

Возглавив комбинат, Рома-
зан загорелся идеей постро-
ить совершенно новый цех – 
кислородно-конвертерный, 
завершив тем самым мар-
теновскую эпоху. В перспек-
тиве рассматривал машину 
непрерывного литья за-
готовок, а также два новых 
стана. Один из них – стан 
«2000» горячей прокатки, 
введённый в строй в конце 
1980 годов, – считался на-
стоящей производственной 
победой ММК. Второй – стан 
«2000» холодной прокатки, 
которым очень гордится 
сегодняшняя Магнитка, уда-
лось «пробить» лишь в 1998 
году директору ММК Вик-
тору Рашникову. Но первые 
шаги в этом направлении 
сделал Иван Ромазан. 

«В костюме, который был 
на брате во время кончины, 
находился блокнот, в кото-
ром было расписано, что 
нужно сделать для комби-
ната и города до 2000 года», 

– вспоминала Мария Харитоновна.
Для того чтобы воплотить эти проекты 

в реальность, ему приходилось буквально 
приступом брать высокие московские каби-
неты. Кстати, сам Ромазан не был «кабинет-
ным» директором. В любое время его можно 
было увидеть шагающим по промплощадке 
– в обычной рабочей спецовке. Во времена 
бартера на ММК завезли тёплые полушубки. 
Ромазан взял себе один, а спустя пару дней 
вернул, пояснив, что не хочет, чтобы на него 
указывали пальцем. 

«Директором не буду, а человеком оста-
нусь», – говорил Иван Харитонович и следо-
вал этому принципу всю жизнь. Он делал всё 
возможное, чтобы жизнь в Магнитке стала 
лучше, чтобы «люди не только хорошо рабо-
тали, но и хорошо зарабатывали». Инженер-
металлург высочайшего класса, он был ещё 
и хорошим хозяйственником. Не забывал, 
что людей нужно одеть, обуть, накормить, 
помочь обустроить быт. Будущее комбината 
– а это 65 тысяч человек – находилось под 
вопросом. И, чтобы выжить, приходилось 
выкручиваться. Для того чтобы рабочие 
после смены смогли помыться в душевой, 
по приказу директора на территории ММК 
была открыта мыловарня. Именно при Рома-
зане комбинат начал заключать бартерные 
сделки с зарубежными партнёрами. Мясо в 
Магнитку везли из Новой Зеландии, одежду 
и обувь закупали по всему свету. В это же 
время в магнитогорских квартирах появи-
лись импортные телевизоры и видеомаг-
нитофоны. Тысячами закупали по бартеру 
«Жигули» и «Волги» для работников ММК. 

Ромазан настаивал, что нужно приобре-
тать за рубежом не товары, а технологию их 
производства. Так, совместно с югославами 
Магнитка начала выпуск современной мебе-
ли. У иностранцев же Ромазан «позаимство-
вал» идею производства собственного пива. 
В это же непростое время в Магнитогорске 
шло строительство ледового Дворца, нача-
тое ещё его предшественником Леонидом 
Радюкевичем. По статусу ледовый Дворец не 
областному городу был не положен, поэтому 
по документам, на свой страх и риск, строи-
ли обычный оздоровительный комплекс 
для жителей близлежащих микрорайонов. 

«Несколько раз мы отдыхали в санатории 
в Подмосковье, и он всегда использовал эту 
возможность, чтобы побывать в министер-
стве и решить какие-то проблемы, – расска-

зывала Евгения Яковлевна. 
– Однажды приезжает ра-
достный, оказывается, дали 
деньги на строительство 
ледового Дворца. Это было 
его особой мечтой. Он часто 
с удовольствием рассуждал, 
что лучше пусть металлур-
ги на хоккей ходят и пьют 
пиво, чем водку за углом. 
Задумок у него было много: 
построить, переделать, ре-
конструировать… И всё ему 
надо было делать быстро. 
Это было его любимое слово 
– «быстро». По жизни не шёл, 
а бежал. Хотел всё успеть».

Продолжение на стр. 10.

Выпуск № 23

Из личного дела студента МГМИ

Иван  Ромазан – главный инженер Нижне-Тагильского 
металлургического комбината, 1982 г.

Студент горно-металлургического института, 1950 гг.

С коллективом цеха подготовки составов ММК,  1960 гг.

Владимир Федосеев,  Иван Ромазан с супругой Евгенией, 1984 г.



Окончание. Начало на стр. 9.
Когда в Магнитогорск по бартеру при-

везли детскую одежду, на улицах появились 
одинаково одетые ребятишки, которых го-
рожане сразу же метко окрестили «детьми 
Ромазана». Кроме того, комбинат продолжал 
содержать трамвайный парк, строить жильё 
и социальные объекты. Ромазан мечтал, 
чтобы каждый работник комбината жил в 
собственном доме, – в результате началось 
строительство посёлка Западный. 

«Манны небесной в городе не будет, но 
на комбинате, гарантирую, питание будет 
нормальным. Тем, кто трудится, на сегодня 
хватит!» – говорил Ромазан на сменно-
встречных собраниях. Директорские слова 
передавали из уст в уста, зная: Ромазан не 
обманет.

Свою «директорскую» команду Ромазан 
постоянно отправлял в зарубежные коман-
дировки, давал возможность взглянуть на 
жизнь в Магнитке со стороны, так сказать, 
«из Европы». Чтобы после сделать всё, что-
бы «у нас» было лучше, чем «у них». Ведь 
Магнитка – город-труженик – заслужила это 
как никто другой.

Ромазана совершенно заслуженно назва-
ли народным директором, считает Евгения 
Яковлевна. Он всегда был среди людей, знал 
их, понимал, умел слушать, сопереживать. 
Для него не было чужой беды. За 35 лет 
семейной жизни провести время вместе уда-
валось нечасто, признавалась Евгения Яков-
левна. Но к тому, что муж большую часть 
времени проводит на 
комбинате, она отно-
силась с пониманием 
и терпением.

«На должности ди-
ректора ритм жизни 
у мужа ещё больше 
убыстрился, – отме-
чала Евгения Яков-
левна. – Он приходил 
с работы в десять–
одиннадцать часов 
вечера, утром уезжал 
в половине седьмого, 
а когда комиссия при-
езжала из Москвы, то 
и в час–два ночи. В 
течение недели все 
разговоры в семье 
были краткими – об 
авариях, планах, ЧП 
на комбинате. Только в субботу решались 
домашние проблемы. Много сил забирала 
депутатская работа. Он сострадал людям, 
но не всегда в его силах было им помочь. 
Это его угнетало, расстраивало. Режим его 
работы как директора был очень плотным. 
Утром встречался с рабочими и начальни-
ками цехов, после обеда – снова встречи 
и совещания. Вечером разбирал почту. В 
любой ситуации старался быть в курсе всех 
событий на ММК. Даже находясь в отпуске, 
через день звонил диспетчерам на комбинат 
и подробно расспрашивал о делах. Иван 
Харитонович находил время для изучения 
экономической и технической литературы. 
Владел информацией о производстве чугуна, 
стали, проката у нас в стране и за рубежом. 
Он постоянно был на связи с комбинатом. 
Мы ездили в санаторий отдыхать, и он 
звонил диспетчеру через день, спрашивал, 
какая обстановка на предприятии. Я ему как-
то сказала: «Мне кажется, ты часто звонишь, 
даже нервируешь диспетчеров». Он ответил: 
«А может, это действительно так?» И стал 
реже звонить. А потом опять через день. Так 
предан был работе». 

Такая внутренняя сила, энергия, редкая 
ответственность за свои и чужие поступки 
была дарована свыше этому удивительному 
человеку с самых юных лет, что не только 
ровесникам, но и тем, кто был значительно 
старше его, в голову не приходило, что Ро-
мазану может быть очень трудно самому, 
что, выросший без отца, он всегда был вы-
нужден полагаться только на собственные 
силы, искать жизненный стержень только 
внутри самого себя. 

«Иван Харитонович всегда повторял мне и 
дочери: девчонки, во всём надо знать меру. 
А мера у него была одна – совесть, – расска-
зывала Евгения Яковлевна. – Он совершенно 
не мог мириться с ложью. Однажды один 
начальник цеха пришёл к нему и говорит: 
«Иван Харитонович, отпустите меня на три 
дня, у меня умерла мама». Отпустил. Через 
некоторое время Ивану Харитоновичу го-
ворят: «Он вас обманул. Мама не умерла, а 

ему нужны были три дня куда-то поехать». 
И Иван Харитонович его уволил. У него 
столько было возмущения! Он говорил: «Я 
всё понимаю. Можно соврать про какие-то 
вещи. Но что мама умерла, и предать маму… 
я не могу с этим человеком работать».

Директора – к ответу!
Третье ноября 1988 года. В красном 

уголке ЛПЦ № 5 рабочие ждут встречи с 
директором комбината И. X. Ромазаном 
для дискуссии по вопросам организации 
и оплаты труда. Ситуация не только кон-
фликтная, но и необычная. Инициатор 
встречи с директором комбината – совет 
трудового коллектива четвёртой бригады 
травильного отделения – делал ставку не 
на собственные претензии или обиды, а 
именно на дискуссию. Обратившись через 
головы своих непосредственных началь-
ников к человеку очень занятому, – ведь на 
комбинате больше сотни цехов! – рабочие 
сомневались: придёт ли к ним директор? 
Найдёт ли время или пришлёт вместо себя 
кого-нибудь из заместителей? Ожидание 
до предела наэлектризовало обстановку. 
Красный уголок был набит битком, хотя 
в этот день у рабочих четвёртой бригады 
был законный выходной, а вторая бри-
гада только сдала смену. Все ждали. На 
электронных часах было 14.59, когда в 
красный уголок вошёл Иван Харитонович 
Ромазан. Факт прихода первого руково-
дителя предприятия по первому зову 

рабочего коллектива не только не снял 
напряжённого накала ожидания, но даже в 
какой-то мере подогрел ситуацию. В голо-
се председателя совета трудового коллек-
тива четвёртой бригады травильщиков 
С. И. Нуждина, которому доверена роль 

официального пред-
ставителя рабочей 
стороны, слышится 
вызов: почему произ-
водительность тру-
да растёт, а зарплата 
остаётся прежней? По-
чему «тринадцатая» 
зарплата учитывается 
при подсчёте средне-
месячного заработ-
ка? Почему в период 
перестройки фонд зар-
платы по прежнему 
«спускается» сверху? 
Почему технологов 
наказывают лишени-
ем премии за каждую 
тонну выданного вто-
росортного металла, 
хотя известно,  что 
качество во многом 
зависит от состояния 

оборудования? А оно, мягко говоря, неудо-
влетворительное. Почему при работе не-
полным штатом не увеличивается сумма 
заработанных денег? Почему пятьдесят 
процентов премии получают девяносто 
ИТР, а оставшуюся половину – почти ты-
сяча рабочих? Вопросы шли непрерывным 
потоком. Директор поначалу старался от-
ветить на каждый из них, а потом начал 
молча записывать в блокнот: почему во 
время порывов ленты оператор в резино-
вых сапогах вынужден ходить по кислоте, 
а ему платят меньше, как за «холодную» 
смену? Почему интенсивность труда зача-
стую растёт за счёт мускульной силы, а не 
за счёт внедрения технических новшеств? 
Почему нормирование труда, повышение 
его производительности в БОТиЗ цеха 
понимают только как сокращение пер-
сонала, повышение норм выработки и 
снижение расценок? Почему включение в 
бригаду ученика не повышает, а снижает 
зарплату членов коллектива? На сколь-
ко процентов возрастёт зарплата после 
перетарификации и по какому 
принципу эти проценты распреде-
лятся по профессиям?

«Четвёртый год работаю директором 
комбината, – обратился Иван Харитонович 
к рабочим, – но в вашем цехе бывал нечасто, 
считая его благополучнее других и по усло-
виям труда, и по состоянию оборудования, 
и по оплате. Теперь буду приходить регуляр-
но, постараюсь понять, откуда берут своё 
начало конфликтные ситуации, подобные 
нынешней, как их разрешить. На две трети 
согласен с теми замечаниями, которые были 
высказаны. Главное подмечено верно: нужно 
создавать лучшие условия труда, а для этого 
нужно использовать больше технических 
решений, реконструировать и обновлять 
предприятие. Нужно упорядочить систему 
заработной платы, поставив её в прямую 
зависимость от прибыли. Надо настойчи-
вее и последовательнее внедрять подряд. 
Над всем этим нам предстоит работать 
вместе с вами. Я уверен, что жить мы бу-
дем лучше. Но по-настоящему плоды этой 
огромной и сложной работы мы ощутим 
не завтра, а через четыре–пять лет, это 
нужно понимать».

Разговор в красном уголке длился более 
часа. Ближе к середине тональность его 
изменилась. Люди заговорили спокойнее, 
хотя вопросы их не потеряли злободнев-
ности и остроты. Атмосфера стала теплее, 
в голосах зазвучали нотки доверия. Один 
за другим рабочие поднимались со своих 
мест и говорили о том, что волнует их 
сегодня. И становилось ясно: не только 
о своём кармане и здоровье пекутся они, 
но и об интересах предприятия, города, 
рассматривая проблемы масштабно, по-
государственному. 

«Падает престиж профессии металлур-
га, – отметил бригадир склада горячека-
таных рулонов Н. А. Кулаков. – Спросите, 
много ли найдётся таких, кто посоветует 
сыну идти на комбинат? Нет, всё больше 
в торговлю, сферу обслуживания, коопе-
ративы норовят попасть. И полегче там, и 
заработать можно. А ведь нам надо думать 
о кадровой политике, о тех, кто займёт 
наши рабочие места в будущем»

«Оборудование сыплется от старости, 
ванны «газят», – обратился к директору 
резчик первого агрегата А. М. Петров. – 
Даже будь у всех нас льготный «вредный» 
стаж, ванны всё равно должны работать 
нормально, ведь не только на здоровье 
работающих в отделении действуют эти 
газы, но и на здоровье горожан. Всех нас 
волнуют проблемы экологии».

Директор обещал разобраться с обо-
рудованием, «притормозил» издание 
приказа по перетарификации, чтобы дать 
людям возможность подробно обсудить 
его во всех службах, на всех участках. За-
верил, что впредь без технических реше-
ний не будет сокращено ни одно рабочее 
место. Договорился о повторной встрече 
с коллективом по итогам проверок. Вы-
слушал всех желающих высказаться. Не 
одергивая и не раздражаясь, подшучивая 
и споря на равных. Уделил внимание даже 
вопросу подписки на журналы «Сталь» и 
«Металлург».

 Елена Брызгалина

Продолжение следует. 
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Сменно-встречное собрание, мартеновский цех № 3 

Не всех устроили его ответы, да это и не-
возможно. Но диалог между директором и 
рабочей аудиторией состоялся. Люди ухо-
дили домой если не успокоенные, то – вне 
сомнения – уважающие и себя, и своего со-
беседника. 

А. Л. Маструев, В. З. Близнюк, И. Х. Ромазан на встрече с коллективом мартеновского цеха № 1, 1990 г.

В. И. Сотников, В. С. Плошкин, А. Н. Пестряков, И. Х. Ромазан, А. А. Кривошейко, 1990 г.
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Детство

Станем родными
Они надеются, что для них найдутся мамы и 
папы.

Под рубрикой «Территория добра» мы публикуем ин-
формацию о детях-сиротах и детях, оставшихся без по-
печения родителей. Каждое из этих маленьких сердец на-
деется найти свой собственный дом и любящую семью.

Опека (попечительство) – форма безвозмездного 
устройства детей-сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, в целях их содержания, воспитания и 
образования, а также для защиты их прав и интересов. 
Опека устанавливается над детьми, не достигшими воз-
раста 14 лет; попечительство устанавливается в возрасте 
от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признается опека или попечитель-
ство над ребёнком или детьми, переданными из детского 
дома, осуществляемые по договору о приёмной семье, 
заключённому между органом опеки и попечительства и 
приёмными родителями на срок до достижения ребенком 
совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная форма устройства де-
тей, оставшихся без попечения родителей, на воспитание 
в семью, при которой между усыновителями и усынов-
лённым возникают такие же юридические отношения, 
как между родителями и родными детьми и другими 
родственниками по происхождению.

Всем, кто захочет принять участие в судьбе этих детей, 
обращаться к главному специалисту по формированию 
банка данных отдела опеки и попечительства управления 
социальной защиты населения администрации города 
Юлии Эдуардовне Завирухе – тел. 26-04-51, отдел опеки: 
пр. Ленина, 86, каб. 9.

Сестра и брат Елизавета П., (июль 2013 г. р.),  
Роман Х., (июнь 2015 г. р.)

Возможные формы устройства: опека, попечитель-
ство.

Елизавета общительная, отзывчивая, энергичная. На 
контакт идёт легко, имеет много друзей. Увлекается 
творчеством: рисует, лепит, вышивает, создаёт поделки 
из бумаги и других материалов. Принимает участие в 
мероприятиях.

Возможные формы устройства: опека, попечитель-
ство.

Роман общительный, отзывчивый, открытый. Отно-
шения со сверстниками доброжелательные. В общении 
со взрослыми вежливый, уважительный. Любит гулять, 
смотреть мультфильмы, играть с машинками.

Аделина Г., (май 2008 г. р.)
В о з м ож н ы е  ф о р м ы 

устройства: усыновление, 
опека, попечительство.

Аделина доброжелатель-
ная, общительная. С жела-
нием выполняет поруче-
ния, ответственно подходит 
к любому делу. Отношения 
со всеми дружелюбные, 
проявляет уважение в об-
щении со взрослыми. Лю-
бит рисовать, заниматься 
спортом. С удовольствием 
принимает участие в ме-
роприятиях учреждения и 
жизни класса.

Матвей О., (январь 2013 г. р.)

В о з м ожн ые фо р м ы 
устройства: опека, попе-
чительство.

Матвей оптимистичный, 
эмоциональный. Во взаи-
модействии с педагогами 
добродушный, приветли-
вый. Выполняет трудовые 
поручения. Любит прогул-
ки на свежем воздухе, под-
вижные игры. Увлекается 
рисованием, конструиро-
ванием.

Ещё не так давно здание быв-
шего ПТУ № 72 на улице Клары 
Цеткин в левобережной части 
города пустовало. Фасад ветшал, 
прилегающая территория по-
степенно зарастала деревьями 
и кустарниками, превращаясь в 
непролазные дебри. Казалось, 
участь его предрешена… Како-
во же было удивление жителей 
посёлка Брусковый, когда в 
здании сначала начался ремонт, 
затем появилась вывеска – центр 
творчества «Планета гармонии», 
а ещё через несколько месяцев 
новоиспечённый центр госте-
приимно распахнул двери для 
детворы близлежащих посёлков. 

Пока вторую жизнь получил только 
первый этаж бывшего ПТУ, что само по 
себе кажется нереальным, учитывая, что 
инициатором столь внушительных пре-
образований, их спонсором и главным 
исполнителем является один человек. 
Но, глядя на чистые, светлые помеще-
ния, детвору и взрослых, спешащих в 
кружки и секции, понимаешь, что порой 
и невозможное становится возможным. 
Особенно если есть силы и желание. У 
директора центра творчества «Планета 
гармонии» Натальи Кулибаевой и того 
и другого хоть отбавляй.

– К созданию этого центра я шла 
медленно, но упорно, – рассказывает 
Наталья Борисовна. – О проблеме дет-
ского досуга в этой части левобережья 
знаю не понаслышке, так как много лет 
работаю в школе. Далеко не все роди-
тели имеют возможность возить детей 
на правый берег в секции и кружки, 
поэтому детвора в свободное время за-
частую предоставлена сама себе. У меня 
возникла идея создать центр, где дети 
смогут найти занятие по душе, будь то 
рисование, танцы, лепка из глины, игра 
на гитаре. Нашла подходящее здание, 
зашла и стала работать. Теперь у нас 
есть кружки не только для детей, но и 

для мам и бабушек – рукоделие, фитнес, 
вокальный ансамбль. Я этим центром 
живу, для меня это дом родной. 

Глядя на эту хрупкую, скромную 
женщину, не верится, что она смогла 
практически в одиночку проделать 
огромную работу. По профессии Наталья 
Кулибаева педагог, учитель начальных 
классов. Основную работу совмещает 
с руководством центром, где отвечает 
практически за всё, вплоть до комму-
нальных услуг. Эти расходы женщина 
оплачивает из собственного кармана, 
как и многое другое. 

– С ремонтом помещения помогли мои 
родные и родители детей, которые зани-
маются в центре. Сообща привели всё в 
порядок, создали уют и красоту, – Ната-
лья Борисовна указывает на расписан-
ные в духе Рериха стены актового зала. 
– Кружки ведут квалифицированные 
педагоги, абсолютно бескорыстно, не 
получая зарплаты, как и все, кто занят в 
этом центре. У нас всё на энтузиазме. 

Центр работает девять месяцев. За это 
время его сотрудники успели организо-
вать и провести несколько концертов – к 
Новому году, Дню защитника Отечества, 
Международному женскому дню, Дню 
Победы. На одном из мероприятий и со-
стоялось знакомство с депутатом ЗСЧО 
Анатолием Брагиным и его помощ-
ником, председателем общественной 
палаты Магнитогорска Владимиром 
Зяблицевым, которое со временем 
вылилось в сотрудничество. Зная, что 
Наталья Кулибаева продумывает воз-
можность создания на базе центра спор-
тивного зала для подростков, Анатолий 
Брагин внёс свою лепту в его оснащение, 
передав центру многофункциональный 
тренажёр. 

– Разрешите передать вам этот по-
дарок от депутата Законодательного 
собрания Челябинской области Анато-
лия Ивановича Брагина. Он восхищён 
вашим бескорыстием и добротой, – под-
черкнул помощник депутата Владимир 
Зяблицев. –  Вам удалось создать такой 

центр, где и дети и взрослые могут при-
общиться к творчеству, спорту, культуре, 
развить свои таланты, раскрыть новые 
способности. Желаю вам дальнейшего 
развития и процветания.

Председатель посёлков  
Димитрова и Новотуковый 
Анатолий Костин не скрывает 
своего восхищения этой историей

– Честно говоря, сомневался, что На-
талья Борисовна сможет реализовать 
свою идею с центром, слишком уж не-
подъёмные задачи перед ней стояли, 
– признаётся Анатолий Сергеевич. – Но 
благодаря её упорству всё здесь привели 
в порядок и центр начал работу. Когда 
она рассказала о том, что хочет открыть 
спортивный зал, посоветовал обратить-
ся к депутату Брагину. Анатолий Ивано-
вич – человек слова и дела. Мы сходили 
к нему на приём, озвучили проблему и, 
к нашей радости, получили поддержку. 
Наталья Борисовна – удивительный че-
ловек. Мало кто решится создавать что-
то для людей, оплачивая всё из своего 
кармана… Район, где расположен центр 
творчества, большой – пять посёлков: 
Брусковый, Берёзки, Новогорняцкий, 
Новотуковый, Димитрова, около деся-
ти тысяч жителей. В свободное время 
вся детвора стекается сюда. Родители 
довольны, что дети под присмотром, 
занимаются творчеством. Мы рады, 
что и городские власти обратили на 
нас внимание и начали строительство 
школы на Димитрова.

По мнению помощника депутата 
ЗСЧО, председателя общественной 
палаты Магнитогорска Владимира Зя-
блицева, история уникальная, как и её 
главная героиня.

– Побывав с Анатолием Ивановичем 
Брагиным в этом центре, мы были по-
трясены, что человек за свои деньги и в 
своё свободное время организует досуг 
детей и взрослых, – делится эмоциями 
Владимир Зяблицев. – Мы привыкли 
видеть в таких делах коммерческую по-
доплёку, здесь же, напротив, – стремле-
ние помочь людям. Центр всегда полон 
народа, дети и взрослые с интересом 
и пользой проводят свободное время. 
Наталья Борисовна создала автономную 
некоммерческую организацию, чтобы 
обеспечивать текущее руководство. Она 
сама оплачивает все расходы. Помощь 
депутата носит разовый характер и не 
решает всех проблем. А они не только 
материальные, но и технические. На-
пример, здесь нет стоянки, спортивного 
поля, места для игры детей на воздухе. 
Здесь есть две заброшенные площадки, 
которые можно отремонтировать и при-
способить под эти цели. Мы написали  
письмо в администрацию города и ждём 
ответа. В конце года приобретём для 
центра ещё один тренажёр, а в ближай-
шее время решим вопрос со стульями, 
которых здесь не хватает. Центру нужна 
поддержка, потому что один в поле не 
воин. Когда бываю здесь, получаю мо-
ральное удовлетворение, потому что 
вижу, как человек безвозмездно, по зову 
сердца, делает добро для многих людей. 
Такие истории редки и очень ценны. 

 Елена Брызгалина

Знай наших!

Педагог Наталья Кулибаева
реализовала свою давнюю мечту  
и организовала центр творчества

Гармоничные люди
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Владимир Зяблицев, Наталья Кулибаева



Есть истории, не имеющие 
срока давности. Они остав-
ляют такой след в жизни 
человека, что их невоз-
можно забыть. И неважно, 
сколько лет прошло с тех 
пор, мы снова и снова мыс-
ленно обращаемся к ним, 
чтобы заново что-то осмыс-
лить, понять, вспомнить… В 
случае с семьями Литвин и 
Жаноковых – это история о 
силе человеческого духа, о 
мужестве, о дружбе. 

Житель села Аргудан Кабардино-
Балкарии Заудин Жаноков давно 
мечтал побывать в Магнитогорске. 
И вот в 2024 году долгожданная 
поездка наконец состоялась. По-
водом для визита на Южный Урал 
послужила встреча, состоявшаяся в 
2013 году на территории бывшего 
концлагеря, расположенного на 
северо-западе Германии неподалё-
ку от города Зандбостель. 

– Был митинг, множество людей 
из разных стран, и вдруг вижу 
человека в советской пилотке в 
окружении западных журналистов, 
который бойко отвечает им по-
немецки, – рассказывает Заудин 
Хасаншевич. – Подошёл побли-
же, протянул ему руку и говорю: 
«Здравствуй, россиянин!» 

Так они и встретились за тысячи 
километров от России – бывший 
узник фашистского концлагеря 
житель Магнитогорска Сергей 
Литвин и сын другого узника этого 
же концлагеря – Заудин Жаноков из 
Аргудана. 

– Сергей Николаевич вспомнил 
моего отца «Шанока с Кавказа» и его 
трагическую историю, – с трудом 
сдерживая нахлынувшие эмоции, 
продолжает Заудин Хасаншевич. – С 
того времени мы начали общаться 
с Сергеем Николаевичем. Часто со-
званивалась. Во время одного из 
разговоров он пригласил меня в 
гости, а я дал слово, что обязательно 
приеду в Магнитку. К сожалению, 
Сергей Николаевич скоропостижно 
скончался, но я выполнил своё обе-
щание и приехал на Южный Урал, 
встретился с его семьёй. 

Сергей Литвин: 
номер 114013

– Папа родился на 
Украине в селе Корю-
ковка. Был старшим 
из четверых детей. В 
начале тридцатых от 
тяжёлой болезни умер 
их отец, и все заботы о 
семье легли на плечи 
матери, – рассказыва-
ет Татьяна Сергеевна 
Алёшкина. – В школе 
любимым предметом 
у него был немецкий, 
который преподавала 
Филиция Иосифовна 
– этническая немка. 
Через несколько лет 
её уроки спасут папе 
жизнь. После школы 
в 1939-м он поступил 
в Николаевский ко-
раблестроительный 
институт, но проучил-
ся недолго – через две 
недели его призвали 
в армию. 

Службу Сергей Лит-
вин проходил в городе Кали-
нин, где располагался 14-й 
гаубичный артиллерийский полк. 
Позже Сергей Николаевич вспоми-
нал, что армейскую науку освоил 
отлично: прекрасно наводил на 
цель и стрелял из любого оружия, с 
25 метров перебивая спичку попо-
лам. В июне 1941 он был направлен 
в воинскую часть, расположенную 
в литовском местечке Кальвария, 
на самой границе с Германией. Там 
и застала Сергея Литвина Великая 
Отечественная война. Через полве-
ка в своих книгах он подробно опи-
шет события тех страшных дней: 
как с боями пробивались к своим, 
как, расстреляв все снаряды, зато-
пили 122-миллиметровые гаубицы 

в реке Великой, как на третий месяц 
войны оказались в окружении, а за-
тем в плену… 

Сначала пленных держали на 
колхозном дворе в де-
ревне Опочка Псков-
ской области, затем 
были лагеря в Себе-
же и Риге, и, наконец, 
Шталаг-10 Б – в глухой 
болотистой местности 
между Эльбой и Ве-
зером неподалёку от 
города Зандбостель. 
На «память» об этом 
страшном месте Сер-
гею Литвину доста-
лась жестяная бирка 
с номером 114013, ко-
торую он хранил всю 
жизнь. В случае смерти 
заключённого одну 
половину пластины 
сдавали в комендатуру 
для учёта, другая сго-
рала в топке вместе с 
хозяином…

За годы войны через 
Шталаг прошли более 
трёхсот тысяч военно-
пленных, гражданских 
и интернированных 
из 55 стран. Литвина 
спасло знание немец-

кого языка. Его определили 
к фельдфебелю Дрефалю 

– бывшему церковному старосте, 
который занимался отправкой за-
ключённых на работу. 

Несколько раз заключенные пы-
тались бежать, но их ловили и воз-
вращали в концлагерь. 29 апреля 
1945 года концлагерь освободили 
британские войска. Позже Сергей 
Литвин будет вспоминать, с какой 
помпой французы забирали из 
лагеря своих военнопленных – с 
оркестром и почётным караулом, 
выдав новое обмундирование и 
сообщив, что на родине их счи-
тают героями. С русскими воен-
нопленными всё обстояло иначе. 
Союзники-англичане отвезли их на 

Эльбу, а оттуда – домой. Пешим по-
рядком. В день приходилось преодо-
левать до пятидесяти километров. 
Так Сергей Литвин, как в песне, 
прошагал пол-Европы, полземли: 
Германию, Польшу, Белоруссию. 
После многочисленных проверок 
соответствующих органов попал в 
рабочий батальон и вместо Украи-
ны оказался на Урале, в Магнито-
горске. Устроился путевым рабочим 
на железную дорогу ММК. Жил в 
доменном городке. Окончил ин-
дустриальный техникум, получив 
диплом электрика. Затем поступил 
на вечернее отделение МГМИ на ка-
федру электропривода, где остался 
работать учебным мастером. На 
пенсию Сергей Николаевич Литвин 
ушёл с должности помощника на-
чальника проволочно-штрипсового 
цеха. 

– В 2000-х годах фонд «Лагерь 
Зандбостель» приобрёл часть тер-
ритории бывшего концлагеря и ор-
ганизовал там мемориал, в который 
входят одиннадцать бараков, музей, 
– рассказывает Татьяна. – Немцы 
стали разыскивать бывших заклю-
чённых, приглашать их на траурные 
митинги и панихиды по погибшим 
узникам, которые проходили еже-
годно в день освобождения лагеря. 
Папа трижды посещал Шталаг по 
приглашению немецкой стороны. 
В 2005 году выступал на немецком 
языке, его речь цитировали  по 
радио и в газетах. 

Во время одного из таких визитов 
с ветераном произошла удивитель-
ная история. К нему подошёл сын 
унтер-офицера Дрефаля. В газете 
он прочёл воспоминания Литвина, 
в том числе упоминания об отце, 
который благосклонно относился к 
пленным, и не долго думая приехал 
в бывший Шталаг. И вновь помогло 
знание немецкого: разговор Сергея 
Литвина и сына Дрефаля был дол-
гим. А в 2013-м – новая встреча, с 
сыном бывшего узника Хасанша 
Жанокова.

Хасанш Жаноков:  
номер 209809

Хасанш Пагович Жаноков родил-
ся в 1906 году в осетинском селе 
Аргудан. В марте 1942-го был при-
зван на фронт. Воевал в 116 мото-
стрелковом полку на Юго-Западном 
фронте. В июле 1942 под городом 
Старый Оскол попал в плен. 

– До 2010 года мы ничего не знали 
о судьбе отца, – рассказывает Зау-
дин Хасаншевич Жаноков. – В книге 
памяти Кабардино-Балкарской 
Республики он значился погибшим 
в годы Великой Отечественной 
войны, в извещении, которое после 
войны получила моя матушка, – 
пропавшим без вести. На этом всё. 
Никаких подробностей, никакой 
информации. 

У Хасанша Жанокова остались 
трое детей. Заудин – младший. Ког-
да отец уходил на фронт, ему было 
чуть больше года. Хасанш Пагович 
не успел написать домой ни одного 
письма, единственная «весточка» 
от него – извещение № 517 от 23 
августа 1947 года со страшными 
словами «пропал без вести», со 
временем затерялась. Повзрослев, 
Заудин твёрдо решил узнать судьбу 
своего отца и приступил к поискам, 
которые растянулись почти на 
пятьдесят лет. 

– Хотел найти место, где погиб 
отец, где он похоронен, а если он 
жив, то в какой стране находится, 
– продолжает рассказ Заудин Ха-
саншевич. – Дело в том, что многие 
из нашего села в годы войны оказа-
лись в Турции, Сирии, Америке. На 
кладбище сирийского города Дама-
ска мне удалось найти каменный 
памятник, на котором написано, что 
Хасанш Пагович Жаноков погиб в 
1943 году. Его установили мои дед и 
прадед, эмигрировавшие в Турцию, 
а затем в Сирию. 

Районный военкомат инфор-
мацией о Хасанше Жанокове не 

располагал. Не помогли и поездки 
в подмосковный Подольск, где 
находится центральный архив ми-
нистерства обороны. Оставалось 
только ждать, что когда-нибудь 
данные о пропавших без вести и 
погибших будут рассекречены и до-
ступны для изучения. И вот однаж-
ды в районной газете «Маяк» были 
опубликованы фамилии жителей 

Аргудана, погибших 
на территории Гер-
мании. Среди них зна-
чился некто Шонако 
Жасанш Жершан. 

– Меня словно током 
ударило: это мой отец, 
– Заудин Хасаншевич 
и сегодня не может 
скрыть волнения, вспо-
миная тот день. – Ни 
минуты не сомневался, 
хотя имя, отчество и 
фамилия были искаже-
ны. Военкомат отказал 
в выдаче справки, ссы-
лаясь на то, что данные 
нужно идентифициро-
вать, чтобы удостове-
риться, что речь идёт 
именно о моём отце. 

Тогда Заудин Жано-
ков освоил Интернет и 
стал искать сведения об 
отце самостоятельно. К 
поискам подключился 
сын Заудина Хасанше-
вича Мухамед, который 
просматривал записи на 
немецком языке, отмечая 
знакомые кабардинские 
фамилии. 

– В мае 2010 года но-
чью мне позвонил сын со 
словами: «Папа, я нашёл 
информацию о дедушке 
Хасанше», – вспоминает 
Заудин Хасаншевич. 

Выяснилось, что ря-
довой Хасанш Пагович 
Жаноков попал в плен 6 
июля 1942 года в Старом 
Осколе. Был перемещён в 
Шталаг 338, находившийся 
в городе Кривой Рог, затем 

в Шталаг IV-Б – один из крупнейших 
концентрационных лагерей на тер-
ритории Германии, располагавший-
ся близ Мюльберга в Саксонии. По-
гиб 15 апреля 1943 года. Первичное 
место захоронения – концлагерь 
Зандбостель. В документах нашлось 
и фото военнопленного, а в графе 
«домашний адрес» указано имя 
жены – Маржан. 

Получив долгожданную справку 
из военкомата, Заудин установил на 
местном кладбище памятник отцу 
с фотографией и личным номером 
209809. 

На церемонию открытия приеха-
ли представители военкомата, 
сотрудники районной и сельской 
администраций, журналисты, со-
брались жители села, старейшины, 
многие из которых хорошо помни-
ли Хасанша Жанокова.

Побывал Заудин Хасаншевич и 
в Германии на могиле отца, поло-
жил на неё горсть родной земли. 
Прошёлся по территории лагеря, 
пообщался с сотрудниками музея 
«Зандбостель», которые сообщили, 
что большая часть документов была 
сожжена фашистами, – вспоминает 
Заудин. – Но удалось выяснить 
важные подробности: мой отец 
пытался поднять в лагере мятеж, 
в результате чего были убиты три 
надзирателя. На следующий день 
его публично расстреляли, а в до-
кументах указали, что он умер. 

Заудин Жаноков добился того, 
чтобы одна из улиц Аргудана была 
названа именем отца, а затем за 
свой счёт заасфальтировал дорогу 
и автостоянку, попутно отремон-
тировав пешеходную дорожку на 
территории детского сада. Сейчас 
Заудин Хасаншевич занят уста-
новкой большого памятного кам-
ня на кладбище в Аргудане, на 
нём будут фотографии его отца и  
Сергея Николаевича Литвина, а 
также информация о них.

  Елена Брызгалина 
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Несломленные
Несмотря на минувшие десятилетия, горе, причинённое войной, 
до сих пор «не отгорёвано», убеждены потомки фронтовиков

Эхо войны

Заудин Жаноков

Сергей Литвин, Заудин Жаноков

Сергей Литвин
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Лагерная карточка  
Хасанша Жанокова



Подать и оплатить объявление в печатную версию газеты  
«Магнитогорский металл» можно online на сайте: magmetall.ru

Виктора Ивановича  
ЛЕГОСТАЕВА –  

с юбилеем! 
Желаем крепкого здоро-

вья, семейного счастья, уда-
чи и добра.

Администрация, профком  
и совет ветеранов ПМП  

(цех покрытий) ПАО «ММК»
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Анатолий Афанасьевич БАХАРЕВ, Ольга Васильевна 
ДАВЫДОВА, Василий Иванович ЗЕНОВ, Александр 
Леонидович КРЕПКОГОРСКИЙ, Людмила Ивановна 
ПАЩЕНКО, Виктор Николаевич СТАСЕЕВ, Иван Ни-
колаевич ШИВЦОВ, Алксандр Иванович МУТКУР, 
Сергей Николаевич АФАНАСЬЕВ, Галина Амратовна 
ОРЛОВА, Нина Лаврентьевна СЕМЕНЕНКО, Владимир 
Иванович ЛАТУН, Владимир Иванович РОГОВ, Юрий 
Михайлович ГОЖУЛОВСКИЙ, Валерий Михайлович 
ВАГИН, Сергей Иванович БУТАКОВ, Иван Семенович 
КАЛИНКИН, Галина Григорьевна КОСАРЕВА, Мидахат 
Раисович БАЙМУРЗИН, Александр Анатольевич ЗВЕЗ-
ДИН, Анастасия Михайловна МАКЕЕВА, Маргарита 
Ивановна ВАСИЛЬЕВА, Валерий Иванович МУРАВЬЕВ, 
Анас Габдулханович САДРЕЕВ, Владимир Васильевич 
ЛЕПИХИН, Виктор Владимирович ПЛАВУНОВ, Петр 
Иванович СЕМЕНОВ, Александр Геннадьевич СКОРО-
ДУМОВ, Александр Владимирович СОКОЛОВ, Виктор 
Дмитриевич МАМАЕВ, Марина Юрьевна СУНДУЛОВА, 
Минебулат Байбулатович БИКМЕЕВ, Рузила Бори-
евна ИСХАКОВА, Антонида Михайловна КОССОВА, 
Зифа Шарафисламовна АГЗАМОВА, Игорь Иванович 
БОНДАРЬ, Валима Танатаровна ГУМЕРОВА, Евгений 
Иванович ВЕЛЯДА, Виктор Николаевич ГИРИЧЕВ, 
Асия Габдрауфовна ЛАТЫПОВА, Людмила Сергеев-
на МАРТЫНОВА, Владимир Ильич СИДОРОВ, Юрий 
Иванович ФЕДОТОВ, Александрович Степанович 
КРЫЛОВ, Валентин Васильевич ГОЛОВИН, Фаниса 
Амирхановна ИДИЯТОВА, Афина Наимьяновна ИСАН-
БАЕВА, Петр Михайлович УЛАМАСОВ.

Поздравляем именинников и желаем вам крепкого 
здоровья, благополучия, счастья, неиссякаемой энергии, 
долгих лет жизни.

Администрация, профком и комиссия  
по работе с пенсионерами ООО «ОСК»

Если вы оказались 
 в сложной жизненной 

ситуации  
и вам негде жить, 

можете обратиться в 
МУ «Комплекс  

социальной  
адаптации граждан» 
по адресу: Магнитогорск,  
ул. Менжинского, 1/1 

или позвонить по телефону  
8 (3519) 24-88-07.

Раису Игнатьевну ЗЕЛЕНИНУ, Вячеслава Ефимовича 
ЗОРКОВА, Анну Евгеньевну ПАНИШЕВУ, Валентину 
Наумовну ЧЕРНЯЕВУ, Владимира Фёдоровича ЦЫ-
БУЛЬСКОГО, Александра Николаевича ЧЕЛМАКИНА 
– с юбилеем!

Желаем, чтобы жизнь ваша была светлой, как ясный 
солнечный день, полной, как бокал с шампанским, безоблач-
ной, как небо над пустыней. И пусть, как звёзды в ночном 
небе, всегда горят огоньки в окнах ваших друзей и родных, 
огоньки надежды. Будьте здоровы и счастливы!

Администрация, профком и совет ветеранов ККЦ и мартенов 2 и 3

В июле юбилей отмечают:

Елена Сергеевна АЛёШКИНА, Галина Александровна 
АНИСИМОВА, Фарида ВОРОНИНА, Людмила Геор-
гиевна ГАМАНОВИЧ, Танзиля Рамиловна ГАРЕЕВА, 
Сергей Николаевич ДЕДАНИН, Валентина Владими-
ровна МАКСИМОВА, Матрена Николаевна МИГУНО-
ВА, Татьяна Владимировна САЙФУЛЛИНА, Любовь 
Викторовна СИМАКОВА.

Поздравляем именинников и желаем душевной бодро-
сти, успехов и крепкого здоровья!

Администрация и профком цеха РОФ

Коллектив цеха ООО «ОСК» 
(КРМЦ-1) 

выражает соболезнование 
семье и близким 

в связи со смертью 
КвитинСКОгО 

Сергея Селиверстовича.

Коллектив и совет ветеранов УПЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
гРАчевОй 

татьяны Михайловны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ЛПЦ-5 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
РАКОвА 

Анатолия николаевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного

Коллектив и совет ветеранов 
группы ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
КАзАнЦевА 

Павла николаевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов цеха 
покрытий ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
СинявСКОгО 

владимира Сергеевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ОКП 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
ШАгАЛеевОй 

накии Масалимовны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ООО 
«Огнеупор» скорбят по поводу 

смерти 
ПиСьМеннОй 

Любови николаевны 
и выражают соболезнование 
родным и близким покойной.

Память жива 
1 августа – 6 лет, как 
нет с нами дорогого 
и любимого 
мужа, отца и 
деда КУзнеЦОвА 
владимира 
георгиевича. годы 
идут, а боль утраты 
не утихает. нам его 
очень не хватает. 
Любим, скорбим. 
Помяните его 
вместе с нами.

 Жена, дети, внук

ПАО «ММК»  
предлагает  

выпускникам школ 
поступить  

в Многопрофильный 
колледж  

с заключением  
целевого договора.

При обучении на ком-
мерческой основе  

оплата до половины 
стоимости обучения!

Обращайтесь  
в приёмную  

комиссию МГТУ.

Т. 24-53-88.

Вниманию выпускников школ! 
Целевое поступление в МГТУ:  

практика и стажировка в лучших цехах. 
Гарантированное трудоустройство по полученной  

специальности. Дополнительная стипендия. 
Заключайте целевой договор с ПАО «ММК»! 

Вся информация по телефону 24-53-88. 
Договор заключается на сайте «Работа в России». 

Кадровая служба ПАО «ММК»: ул. Кирова 84 а.

ПАО «ММК» приглашает на работу  
выпускников колледжей и вузов  

и уволенных в запас из РА в текущем году.

Выплачиваются «подъёмные».  
Возможно обучение за счёт ММК. 

Информация о вакансиях на сайте mmk.ru

Т. 24-53-88.

Утрата

Доменщик –  
это про него
Ушёл из жизни человек, чей 
трудовой путь стал символом 
доменного производства, –  
Евгений Стоянкин. 

Полувековая «металлургическая» 
биография почётного гражданина Магнитогорска, Героя Со-
циалистического Труда Евгения Стоянкина началась в 1959 
году. Он работал на разных печах горновым, ковшевым, стар-
шим ковшевым, диспетчером доменного цеха, подручным 
газовщика, газовщиком, почти двадцать лет – мастером на 
четвёртой печи. Стал активным участником увеличения чис-
ла выпусков чугуна и шлака по мере повышения эффектив-
ности выплавки чугуна в доменных печах. Звание Героя Со-
циалистического Труда получил в 1982 году за выдающиеся 
производственные достижения. Награждён также орденами 
Ленина, Трудового Красного Знамени, медалями.

На протяжении многих лет Евгений Стоянкин был энер-
гичным рабкором, освещая в цеховых стенгазетах жизнь 
промплощадки и редактируя цеховую газету «Доменщик» 
(16+), а уйдя на пенсию, стал деятельным участником со-
хранения исторической памяти ММК: помогал в создании 
экспозиций цехового музея трудовой славы и печатал вос-
поминания в «Магнитогорском металле» (16+). А главное, 
став пенсионером, оставался в строю как инициативный 
участник ветеранского движения ММК и не терял оптими-
стического отношения к жизни. Кончина Евгения Стоянки-
на – невосполнимая потеря для ветеранской организации 
металлургов. Соратники по ветеранскому движению глубоко 
скорбят об этой утрате.
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Продам
*Сад в «Зелёной долине», три 

теплицы, овощные и ягодные по-
садки, все условия для летнего 
проживания. Т. 8-908-574-86-98.

*Сад в «Энергетике», 10 с. Т. 
8-952-507-39-35.

*Песок, перегной,  землю, ще-
бень, скалу, отсев, гравий и др. От  
3 т до 30 т. Недорого. Т. 43-01-92.

*Песок, щебень, отсев, землю, 
скалу. Т. 45-39-40.

*Поликарбонат прозрачный и 
цветной. Т. 8-912-805-48-48.

*Дрова, горбыль, опилки. Т. 
8-912-400-10-48.

*Матрасы ватные. Т. 8-912-803-
60-06.

Куплю
*Ваш любой автомобиль, от 5 т. 

р. до  5 млн. Дорого. Т. 8-950-748-
78-34.

*Автошины, диски, новые и б/у. 
Т. 8-919-353-80-13.

*Ванну, батареи, холодильники, 
газо-, электроплиты, стиральные 
машины, микроволновки, двери. 
Выезд в сады, гаражи. Т.: 8-964-245-
35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утили-
зация. Т. 8-919-330-90-38.

*Ванну, холодильник. Т. 8-952-
518-00-41.

*Неисправную микроволновку и 
кофемашину. Т. 8-906-898-06-96.

*Ванну, холодильник, машинку, 
утилизация. Т. 46-09-90.

*Старые подушки, перины. Т. 
8-908-086-56-36.

*Автомобиль СССР: «Москвич», 
«Волга ГАЗ-21, ГАЗ-24», «Победа», 
«Запорожец», «Жигули» и др. Т. 
8-912-403-25-88.

*Статуэтки, часы СССР. Т. 8-951-
780-22-02.

Сдам
*Квартиру (сутки, часы). Ли-

дер777.рф. Т. 8-912-40-90-888.

Сниму
*Квартиру. Т. 49-67-77.

Услуги
*Металлоконструкции, забо-

ры, ворота, навесы, козырьки. 
Террасы. Т. 8-951-461-50-34.

*Металлические двери, ворота 
(гаражные, откатные), решётки, 

навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Кровельные работы. Т. 8-919-
117-60-50. 

*Кровельные работы. Недорого. 
Т. 8-900-026-02-00. 

*Крыши новые, замена старой 
на новую. Рассрочка. Т. 8-912-793-
69-23.

*Крыши. Изготовим новую, пере-
стелем старую. Пенсионерам скид-
ка. Рассрочка. Т. 8-951-231-08-31.

*Кровля. Замена, изготовление 
новых. Рассрочка. Т. 8-900-025-
46-23.

*Кровельные работы. Карнизы. 
Водосточка. Гарантия. Т. 8-912-
805-46-35. 

*Ремонт, замена крыш, заборов, 
ворот, пола. Т. 8-982-367-79-04.

*Заборы из профнастила и 
сетки-рабицы. Т. 8-951-461-50-
34.

*Изготовление заборов. Т. 
8-919-117-60-50.

*Заборы из профлиста и сетки. 
Т. 45-09-80.

*Ворота, заборы, козырьки, на-
весы. Т. 8-912-805-09-80.

*Заборы (евроштакет, профлист, 
рабица). Ворота откатные, распаш-
ные. Навесы. Т. 8-912-805-46-35. 

*Заборы, ворота, навесы. Т.: 
8-904-807-77-30, 29-04-85.

*Заборы, ворота, профлист, сетка. 
Рассрочка. 8-900-025-46-23.

*Заборы, сетка-рабица, профлист, 
ворота (откатные, распашные). 
Рассрочка. Т. 8-912-793-69-23.

*Навесы, беседки, пристройки. 
Ворота. Заборы. Т. 8-900-026-02-
00. 

*Строительство каркасных 
домиков, пристроев. Т. 8-919-
117-60-50. 

*Обшивка садовых домиков 
профнастилом. Т. 8-951-461-50-
34. 

*Бетонные площадки, фунда-
менты. Т. 8-919-117-60-50.

*Баньки. Каркасы. Бюджетные. 
Т. 8-919-117-60-50.

*Фундаменты, отмостки, укладка 
плитки, шлакоблока. Т. 8-912-805-
46-35.

*Отделка и остекление балконов. 
Т. 8-951-128-76-26.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-07-65.

*Прочистка канализации. Т. 28-
01-05.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-951-459-

52-17.
*Сантехремонт. Т. 8-908-587-

99-29.
*Ремонт квартир под ключ. 

Пенсионерам скидки. Т. 8-982-
367-79-04.

*Ремонт квартир и домов. Т. 
8-964-247-34-96 (Миша). 

*Ремонт садовых домов. Пен-
сионерам скидки. Т. 8-964-249-
26-55. 

*ООО «Спец». Линолеум. Лами-
нат. Замена пола. Панели и т. д. Т. 
8-908-703-90-88.

*Натяжные потолки. Скидка от 
10 %. Т. 8-922-696-27-77.

*Домашний мастер. Т. 8-951-441-
43-13.

*Печник. Т. 433-064.
*Электрик. Т. 8-908-587-10-18.
*Ремонт стиральных машин. 

Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-919-
330-26-22.

*Ремонт, установка пластико-
вых окон. Пенсионерам скидки. 
Т. 8-964-249-26-55. 

*Замена кухонных фасадов. Т. 
8-951-250-64-26.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Перетяжка мебели. Т. 8-909-

092-51-80.
*Кухни, шкафы на заказ. Т. 8-982-

322-43-13.
*Электрика, сантехника, монтаж 

пластиковых труб. Т.: 8-919-349-11-
37,  8-982-275-73-54.

*Электрик. Недорого. Т. 8-906-
853-71-99.

*Электрик. Т. 8-906-854-51-22.
*Электрик. Недорого. Т. 8-951-

245-62-06.
*Ремонт любых холодильни-

ков. Т. 8-904-803-65-05. 
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Пенсионерам скидка. Т.: 43-11-
56, 8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников, вызов 
бесплатный, гарантия. Пенсионе-
рам скидка. Т. 8-952-501-14-45.

*Ремонт холодильников. Т. 
8-902-614-95-87.

*Ремонт холодильников. Пенсио-
нерам скидка. Т. 8-908-076-00-67.

*Ремонт холодильников и «Ат-
лант». Т. 8-9000-657-653.

*Ремонт холодильников и сти-
ральных машин. Т. 8-900-062-60-
20.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Телемастер Никита. Т. 8-932-

016-07-77.
*Качественный ремонт телеви-

зоров, мониторов, плазменных и 
ж/к. Гарантия. Выезд бесплатно. Т.: 
28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 
44-03-52, 42-22-08.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Антенны, телеприставки. Уста-
новка, продажа. Т. 8-963-094-08-
09.

*Ремонт стиральных и посудо-
моечных машин, холодильников. 
Выезд и диагностика бесплатно. 
Пенсионерам скидки. Гарантия. Т. 
8-951-259-93-67.

*Ремонт стиральных машин. 
Никита. Т. 8-932-016-07-77.

*Монтаж кондиционеров. Т. 
8-902-614-95-87.

*Ремонт микроволновок, мясору-
бок, водогреек, варочных панелей 
и духовых шкафов, стиральных 
машинок. Гарантия. Т. 8-952-501-
14-45.

*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-
город. Т. 8-919-302-41-29.

*Грузоперевозки. «ГАЗель», не-
дорого. Т.: 8-912-805-85-65, 45-
85-65.

*«ГАЗели», грузчики, перезды, 
доставки. Т. 8-951-787-77-37.

*«ГАЗель». Т. 8-982-358-87-52.
*Грузоперевозки. Вывоз мусора. 

Т. 8-908-068-17-64.
*«ГАЗель», грузчики. Евгений Т. 

8-964-248-95-12.
*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». Не-

дорого. Т. 8-950-745-40-19.
*«ГАЗели», грузчики. Т. 8-912-

806-00-33.
*Покос травы, обрезка деревьев 

и кустов. Т. 8-982-329-54-99.

Требуются
*ООО «Интерлюкс» для работы в 

ресторане «Сиеста» на территории 
парка Притяжение – повар (стар-
ший смены). з/п от 80 т. р.; повар, 

з/п от 60 т. р. Т. 8-963-477-47-90 
(Виктор Алексеевич).

*ООО «Интерлюкс» для работы в 
ресторане «Сиеста» на территории 
парка Притяжение – управляющий 
рестораном, з/п от 120 т. р.; ад-
министратор зала, з/п от 70 т. р.;  
бармен-бариста, з/п от 56 т. р.; 
официант, з/п от 45 т. р.; мойщик 
посуды, з/п от 34 т. р.; уборщик 
помещений, з/п от 34 т. р. Т. 8-963-
096-47-74 (Сергей Анатольевич).

*Упаковщик, график жд, з/п 
50000 руб.; техничка, график 2/2, 
з/п 33000 руб., кондитер, з/п от 
45000 руб. Т. 8-932-308-11-15.

*Разнорабочий – з/п от 80 т. р., 
электромонтер – з/п от 60 т. р., га-
зоэлектросварщик – з/п от 75 т. р.;  
уборщик/-ца – з/п от 35 т. р. Т. 
8-912-890-26-53. 

*Сварщики, монтажники. Т. 
8-904-807-77-30.

*Швеи на ремонт одежды. Т. 
8-904-814-61-45.

*Охранники в ночь, 1400 смена. 
Т.: 8-951-467-41-21, 49-01-47.

*Грузчики, 2500 в день. Т.: 8-951-
467-41-21, 8-982-320-08-62.

*В магазин грузчик (пятидневка) 
с 10.00 до 19.00. Т. 8-903-090-90-
80.

*Документовед. Т. 8-995-469-
27-52.

*В клининговую компанию – 
уборщики/-цы. График 2/2 либо 
по договоренности. Оплата своев-
ременно. Т.: 8-995-652-18-55, 8-951-
120-83-51, 8-952-516-52-34.

*Сторож-вахтёр (возможно жен-
щина). Т. 8-912-409-34-15.

*Слесарь на Ворошилова, 12Б, з/п 
20 т. р. Т. 8-951-249-82-09.

*Сторож на автостоянку. Т 8-999-
585-88-18.

*Сторож на автостоянку. Т. 8-902-
617-13-67.

Считать  
недействительным

*Утерянный диплом об образо-
вании, выданный  ПТУ № 104 29 
июня 2007 года на имя Гончарова 
Игоря Евгеньевича.

*Аттестат о среднем общем об-
разовании № 74-AA 0043913 от 
26.06.2008 г., выданный МОУ «Гим-
назия N 18” на имя Антоновой 
Марии Викторовны.

Афиша

Объявления
На правах рекламы

В августе у мам и пап, 
бабушек и дедушек есть 
прекрасная возможность 
организовать для детей 
увлекательный, познава-
тельный, развивающий 
интеллектуально и, что не 
менее важно, эмоционально 
досуг. Приходите на сказки 
Магнитогорского театра ку-
клы и актёра «Буратино»! И 
непременно посмотрите их 
сами – взрослым тоже будет 
интересно.

Летом, пока завершаются ре-
монтные работы в здании театра 
на Ручьёва, 7а, спектакли будут 
идти в зале левобережного Дворца 
культуры металлургов на Пушки-
на, 19. Запланируйте семейный 
досуг на летние выходные! Если 
вы хотите, чтобы ребёнок полю-
бил театр, знакомить его с миром 
Мельпомены следует как можно 
раньше.

В середине последнего месяца 
лета будут представлены четыре 
спектакля для маленьких зрите-
лей. В субботу 17 августа в 10.30 
состоится весенняя «Сказка про 
Паучка» (0+), в 12.00 – спектакль-
игра «Бука» (0+). В воскресенье 18 
августа в 10.30 – ночные приключе-
ния «Как Маша поссорилась с поду-
шкой» (0+), в 12.00 – музыкальная 
сказка «Ай да Мыцык!» (0+).

Последние летние выходные 

порадуют ещё четырьмя яркими 
постановками театра куклы и 
актёра «Буратино». В субботу 24 
августа состоится экологический 
спектакль «Лесная сказка» (0+), 
а 12.00 – встреча с творчеством 
сэра Артура Конан Дойла, которая 
порадует зрителей разных поко-
лений, – фантастическая история 
«Кентервильское привидение» 
(6+). В воскресенье 25 августа 
малышей в 10.30 приглашают на 
хи-хитренькое озорство «Гусёнок» 
(0+), в 12.00 – на цирковое куколь-
ное шоу «Муха-Цокотуха» (0+).

И это ещё не всё! Напомним: Маг-
нитогорский театр куклы и актёра 
«Буратино» участвует в проекте 
«Летние парки Магнитки». Встречи 
в рамках этого проекта продолжат-
ся! 10 и 30 августа в 17.00 горожан 
и гостей Магнитогорска ждут в 
сквере имени Бориса Ручьёва. Если, 
конечно, погода не внесёт свои 
коррективы.

Все спектакли участвуют в про-
грамме «Пушкинская карта». Под-
робная информация – на офи-
циальном сайте театра https://
teatrburatino.ru/ (16+) и в груп-
пе в социальной сети «ВКонтак-
те» https://vk.com/teatr_buratino 
(18+).

Наконец, осенью состоится 
долгожданное открытие здания 
«Буратино» после капитального 
ремонта. Это будет грандиозный 
праздник возвращения актёров и 
их кукол в родной дом.

Соскучились по театру?
Последний месяц лета – прекрасное время  
для посещения сказок в «Буратино»

Сцена из спектакля «Бука» (0+)
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На выставке представлено 
170 работ, созданных за  
24 года творческих экспеди-
ций российских художников 
в Индонезию. Живопись, 
графика, декоративно-
прикладное искусство 
рассказывают о культуре и 
истории этого островного 
государства. Открытие вы-
ставки посетили не только 
магнитогорские художники 
и коллекционеры – в числе 
гостей был и глава города 
Сергей Бердников.

Республика Индонезия – госу-
дарство в Юго-Восточной Азии, 
расположенное на островах Ма-
лайского архипелага и западной 
части острова Новая Гвинея. В со-
став страны входит не менее 17500 
островов, шесть тысяч из которых 
обитаемы. В Индонезии прожива-
ют 280 миллионов человек и около 
300 народов, в том числе – дикие 
племенные общины, сохраняющие 
образ жизни, культуру и верования 
предков.

Выставка «Ожерелье экватора» 
проходит в Магнитогорске в рам-
ках просветительского проекта, 
инициированного Российской 
академией художеств. 

Проект посвящён  
75-летию установления 
дипломатических отношений 
между Россией и Индонезией,  
а также 80-летию 
независимости  
Республики Индонезия 

Поддержку проекту оказало 
общество дружбы России и Индо-
незии. На выставке представлены 
произведения 15-ти авторов. Есть 
и работы художника из Индонезии, 
магнитогорцы смогут увидеть 
его полотна, созданные в технике 
батик.

– Всё начиналось 24 года на-
зад, – рассказывает куратор вы-
ставки, заслуженный художник 
Российской Федерации, член-
корреспондент Российской акаде-
мии художеств Ольга Яушева. – В 
2000-х был совместный проект с 
МИДом, с Российской академией 
художеств, Союзом художников и 
бюро творческих экспедиций. Мы 
совершили, наверное, шесть или 
семь экспедиций в Индонезию. 
Жили там один-два месяца, потом 
возвращались в Россию. Посетили 
много островов, все они очень 
разные, даже язык отличается. Со-
бирали материал, организовывали 
выставки в Индонезии. А теперь 
реализуем выставочный проект от 
Москвы до Владивостока, который 
стартовал в январе 2024 года с 
Нижнего Тагила. Ваша картинная 
галерея – третья по счёту. 

Организатор и вдохновитель 
проекта – президент бюро твор-
ческих экспедиций, академик 
Российской академии художеств 
Владимир Николаевич Анисимов. 
Он уточняет:

– Это моя идея. Давно хотел 
её реализовать. И вдруг мы по-
лучаем приглашение от прави-
тельства Индонезии посетить 
страну, порисовать, поработать. 
Это не только художествен-
ный проект, а художественно-
просветительский.

Восточная Азия – настоящая со-
кровищница для художников. При-
рода, самобытные образы, нацио-
нальная одежда, традиции – всё это 
очень колоритно и интересно. До 
Индонезии бюро творческих экспе-
диций работало в Индии. По словам 
Владимира Анисимова, художники 
ждали от Индонезии не менее 
ярких впечатлений. Но оказалось, 
экваториальная Индонезия не 
везде полна культурных ценностей. 

 

Надо, как говорится, «знать места». 
И правительство Индонезии по-
казало их российской экспедиции. 
Художники посетили острова Лом-
бок, Бали, побывали на островах 
Мадура, Суматра, Калимантан и дру-
гих. И хотя более 80 процентов 
населения Индонезии 
официально испове-
дуют ислам, в ряде 
провинций сохра-
нилась аутен-
тичная культу-
ра, традиции 
ислама, а так-
же христиан-
ства, буддизма 
или индуизма 
переплетены с 
языческими ве-
рованиями и по-
читанием культа 
предков.

– Папуасия – там 
люди ходят голыми до 
сих пор, – говорит Владимир 
Анисимов. – Мы жили у каннибалов, 
жили в первобытных племенах «во-
дных» людей.

Из-за географических особенно-
стей многие племена Индонезии 
долгие годы были изолированы от 
цивилизации. Так, племена народа 
баджо живут в водах близ берегов 
индонезийских островов и подво-
дных пещерах. А племена народов 
капаяки и короваи ещё не так давно 
практиковали каннибализм. Мно-
гие факты этой удивительной экзо-
тики представлены в проекте. Вот, 
к примеру, одна из картин: воины, и 
девушки в том числе, изображены 
на фоне черепов. Это остров Сулаве-

си, один из «аутентичных» ми-
ров Индонезии. Автор 
картины Ольга Яу-
шева объясняет, что 
её поразила красоч-

ность одеяний, кото-
рые отпугивают врагов 
и злых духов. А черепа 
на заднем плане – это 
черепа родственников 
членов этого племени – 
они не закапывают тела 
умерших, а оставляют 
на земле и потом хра-
нят черепа, поддержи-
вая таким образом связь 
с духами предков. Или 
тончайшая графика руки 
её отца Рустама Яушева. 
На картинах – необыкно-
венно богатые флора и 
фауна, индуистские храмы 

в корнях деревьев. Рустам Яушев, 
к слову, бывал на Урале, приезжал 
сюда на практику, и в фондах МКГ 
хранятся его работы.

Кстати, на Сулавеси участники 
проекта приобрели традиционный 
головной убор племени, чтобы 
также экспонировать в России. Из 
других образцов местного искус-
ства – куклы театра ваянг с острова 
Ява, которым около 150 лет. Дирек-
тор кукольного театра скончался, 
и российским художникам предло-
жили купить коллекцию. В театре 
150 артистов, в выставке участву-
ют 50. Каждый артист 
имеет своё имя, каждый 
со своим портретным 
сходством, каждый игра-
ет свою роль. Это и театр 
теней, и просто куколь-
ный театр. Ещё есть лодка, 
которой тоже больше 150 
лет, её привезли из порта 
Джакарты. Несколько по-
колений индонезийцев на 
ней выходили в море.

Коллекция, созданная 
за 24 года, насчитывает 
более 1,5 тысячи художе-
ственных произведений. 
Для передвижной выставки 
старались отобрать самые 
красивые и транспортабель-
ные работы. Поэтому, к сожа-

лению, в неё не вошло множество 
изделий из стекла, созданных в 
ходе творческих экспедиций. Но 
и то, что представлено, поразит 
воображение.

– Впервые в городе выставка 
подобного масштаба, при-

ятно, что это происходит 
в наш юбилейный 

год, – подчеркнул 
на открытии «Оже-

релья экватора» 
глава города Сер-
гей Бердников. 
– Здорово, что 
Магнитогорск 
присоединился 
к проекту. Куль-
т у р а  И н д о н е -

зии самобытна и 
уникальна, будет 

чрезвычайно инте-
ресно познакомиться 

с этой выставкой.
– Действительно, такой 

масштабный проект проходит в 
нашем регионе впервые, – добавил 
куратор выставки в Челябинской 
области, председатель региональ-
ного отделения Россий-
ского фонда культуры 
профессор Эдуард 
Медер.

Он поблагодарил 
за поддержку адми-
нистрацию и лич-
но главу города 
Сергея Бердни-
кова. Благодаря 
их содействию 
Магнитогорск 
вошёл в число городов – участни-
ков передвижной выставки.

Экспозиция пройдёт  
в 22-х музеях городов Урала, 
Сибири и Дальнего Востока 

Выставка побывала в Нижнем 
Тагиле и Екатеринбурге. После 
Магнитогорска проект отправится 
в Курган. Увидеть Индонезию гла-
зами художников магнитогорцы 
смогут до 25 августа.

Кстати, Владимир Анисимов 
пообещал, что в Магнитогорск 
приедет ещё один художественно-
просветительский проект, на сей 
раз посвящённый 75-летию ди-
пломатических отношений между 
Россией и Индией и 150-летию со 
дня рождения художника Николая 
Рериха. Выставка «Лик Бхараты» 
(0+) начала свой путь с Владиво-
стока и примерно через полтора 
года доедет до Урала. Кроме того, 
художников очень впечатлила 
Магнитка, особенно сталинская 
архитектура. И они выразили 
желание когда-нибудь «устроить 
специальную экспедицию» на Маг-
нитогорский металлургический 
комбинат.

  Мария Митлина

МКГ представляет

Удивительный мир Индонезии
В Магнитогорской картинной галерее 9 июля открылась уникальная выставка  
«Ожерелье экватора» (0+), ставшая ещё одним подарком к 95-летию города

Владимир Анисимов

Сергей Бердников

Ольга Яушева
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Нормой считается, когда толь-
ко 60–70 процентов почвенных 
пор заполнено водой, в осталь-
ных должен быть воздух. Если 
влажность почвы выше, корне-
вая система начинает гнить и в 
итоге гибнет всё растение.

Больше всего от сильных дождей 
страдают помидоры, капуста, огурцы 
и другие овощи. Спасти томаты, кото-
рые не любят избытка влаги, можно, 
если регулярно рыхлить почву и по-
строить над помидорами небольшой 
навес для защиты от дождя. Огурцы 
хоть и любят частый и обильный по-
лив, в затяжные дожди страдают от 
мучнистой росы, избежать болезни 
поможет прополка и рыхление.

На капусту во время дождей на-
падают слизни и улитки, спастись 
от них поможет древесная зола или 

сухая гашёная известь, которые надо 
рассыпать вокруг растений. Также 
можно опрыскать капусту раствором 
горчицы.

Деревья и кустарники в дожди стра-
дают от нашествия тли, кроме того, на 
плодах появляется гниль. В борьбе с 
тлёй хорошо помогают инсектициды. 
Если же использовать химию по какой-
то причине нежелательно, то можно 
обработать поражённые растения на-
стоями жгучего перца или чеснока.

Чтобы избежать загнивания плодов, 
следует собирать их каждый день, а 
от мучнистой росы помогает раствор 
кальцинированной соды и жидкого 
мыла. И обязательно надо пропалы-
вать сорняки, которые удерживают 
влагу.

Ливневые дожди – настоящее 
испытание для любого огорода

Переувлажнённая почва, размытые 
грядки, забитые сорняками, – всё 
это знакомо каждому дачнику. Но не 
стоит отчаиваться: есть проверенные 
способы быстро вернуть вашим по-
садкам здоровый и ухоженный вид 
после сильных осадков.

Сначала нужно оценить масштаб 
последствий дождливой погоды. Если 
участок сильно затоплен, начните с 
откачки излишней влаги. Для этого 
прокопайте дренажные канавки, 
которые отведут воду с грядок. Убе-
дитесь, что вода хорошо отводится и 
не застаивается.

Как только поверхность грядок 
подсохнет, приступайте к рыхлению 
почвы. Это позволит насытить её 
кислородом, что очень важно для кор-
ней растений. Аккуратно разрыхлите 
верхний слой грунта граблями или 
культиватором, стараясь не вытаски-
вать всходы. Влага, проникающая в 
рыхлую почву, будет равномерно рас-
пределяться по корневой системе.

Не забывайте и о борьбе с сорня-
ками. После дождей они вырастают 
особенно быстро, отнимая у куль-
тур питательные вещества и влагу. 
Ручной прополкой избавляйтесь от 
сорных растений, стараясь удалять 
их вместе с корнями. Также можно 
использовать мульчу, которая пода-
вляет рост сорняков.

Чтобы уберечь почву от вторичного 
уплотнения, накройте грядки органи-
ческой мульчей. Для этой цели подой-
дёт сухая трава, солома, опилки, кора 
деревьев. Мульча не только сохранит 
влагу, но и предотвратит образование 
корки на поверхности.

Кроме того, не помешает провести 
некорневую подкормку ваших рас-
тений. Это поможет компенсировать 
потери питательных веществ, вымы-
тых дождями. Используйте жидкие 
комплексные удобрения, богатые 
макро- и микроэлементами.

Следуя этим нехитрым советам, 
вы восстановите плодородие грядок 
и вернёте растениям здоровый вид 
после проливных дождей.
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Важные моменты

Советы

Шесть соток

Затяжные и обильные дожди могут привести к гибели урожая,  
даже влаголюбивые культуры плохо переносят застой воды

Не закрывать же дачу  
«на клюшку»

У многих садоводов, даже не 
в дождливый, как нынеш-
ний, год, возникает пробле-
ма с сохранением чеснока. 
Причина практически у всех 
одна и та же – нарушение 
агротехники выращивания.

Самая главная причина – непра-
вильно выбранное, а вернее, под-
готовленное место посадки. Чеснок 
любит солнечное место, но не пере-
носит близкое залегание грунтовых 
вод, а если ещё и почва на участке 
суглинок или глина, которые задер-
живают воду и плохо проветрива-
ются, да плюс холодная дождливая 
и долгая весна (как у нас вы этом 
году), то чеснок начинает загнивать 
ещё на ранней стадии своего разви-
тия. Такая ситуация провоцирует и 
различные грибковые заболевания, 
которые впоследствии также приво-
дят к тому, что чеснок загнивает.

Необходимо высаживать чеснок на 
возвышенности, то есть делать вы-

сокие грядки и обязательно вносить 
речной песок и торф в почву. Обяза-
тельно использовать доломитовую 
муку и золу для раскисления почвы, 
поскольку, как правило, такие почвы 
кислые.

Нужно правильно отрегулировать 
полив. Нельзя поливать часто и много 
чеснок: это ложное предположение, 
что на ранней стадии развития ему 
необходимо большое количество 
воды. Если зимой было много снега и 
весной идёт дождь, нет необходимо-
сти делать дополнительные поливы. 
А вот рыхлить почаще и посеять, на-
пример, сидераты прямо по молодым 
всходам – это очень хорошо, посколь-
ку сидераты, когда подрастут, можно 
удалить и ими же замульчировать 
посадки с чесноком.

Загущение посадки тоже может 
вызвать загнивание чеснока. Нельзя 
сажать зубчики близко друг к другу, 
самое оптимальное расстояние –  
15 сантиметров, а между рядами не 

менее 20 сантиметров (и хорошо бы 
в шахматном порядке).

Необходимо соблюдать севооборот. 
Нельзя высаживать чеснок на то 
место, где рос лук или сам чеснок в 
течение трёх лет. Хорошими предше-
ственниками можно назвать огурцы, 
горох и, как ни странно, даже клубни-
ку или картофель.

Некачественный посадочный мате-
риал тоже может спровоцировать как 
грибковые заболевания, так и при-
вести к загниванию чеснока. Здесь 
можно добавить ещё и обмельчение 
самих головок чеснока, поскольку с 
годами использование одного и того 
же посадочного материала приведёт 
к тому, что чеснок будет мелкий и 
чаще болеть. Необходимо не только 
ежегодно обновлять посадочный 
материал с использованием мел-
ких бульбочек, которые мы берём, 
оставляя несколько стрелок на вы-
зревание, но и покупной новый. Если 
на зубчике чеснока есть какие-то 
повреждения или пятна, его нельзя 

использовать в качестве посадочного 
материала.

Различные насекомые-вреди тели, 
грибковые заболевания и инфекции 
также провоцируют загнивание 
чеснока. Нужно делать обработки. 
Например, весной садовым нашатыр-
ным спиртом: он очень хорошо справ-
ляется с вредителями и плюс ещё это 
азотная подкормка, которая исполь-
зуется и от пожелтения листьев, если 
пожелтения вызваны не грибковыми 
заболеваниями. Обработка и профи-
лактика от грибковых заболеваний 
любым фунгицидом тоже помогает 
избежать загнивания.

Высаживать чеснок нужно глубоко. 
Глубина посадки 10 сантиметров и 
сверху ещё сантиметров пять – торф и 
песок. В середине июля рекомендуют 
отгребать часть земли от головки.

При посадке обязательно в лунку 
или в саму грядку добавляют золу. 
Весной и в течение сезона – настой 
золы и куриный помёт, а также 
специализированное удобрение 
«Лук–чеснок», травяные настои.

Самый урожайный и хлопотный
Август – последний месяц лета, когда буйный рас-
цвет сада переходит в изобильное плодоношение. 

Каждый день природа щедро вознаграждает человека за 
его усилия и труды. Начинается пора активного сбора и пере-
работки урожая. В цветниках расцветают самые царственные 
и пышные цветы. В это время мудрые хозяева строят планы 
на следующий год, запасают семена, луковицы, постепенно 
готовят растения к периоду покоя.

В августе не забудьте проверить правильность установки 
подпор под обильно плодоносящими деревьями. Проверяйте 
ловчие пояса и уничтожайте находящихся в них вредителей. 
В приствольных кругах деревьев и кустарников проведите 
рыхление почвы и удалите сорные травы, чтобы не до-
пустить их осеменение. Удалите корневую и штамбовую 
поросль. Настало время для подготовки почвы для новых 
посадок плодовых деревьев. 

После уборки урожая земляники удаляйте сорняки и усы 
на участках. Можно проводить новые посадки ягоды. Под-
готовьте посадочные ямы для осенней посадки ягодных 
кустарников.

Скошенную траву, сорняки и другие растительные остатки 
заложите в компостные ямы. Нельзя добавлять в компост 
больные и поражённые опасными вредителями растения 
или их части, сорняки с созревшими семенами.

По необходимости проводится санитарная обрезка деко-
ративных деревьев и кустарников, деление и высаживание 
многолетников, подкормка минеральными удобрениями 
многолетников, внесение удобрений под декоративные 
кустарники. 

Ну и не стоит забывать про газон, кормить его удобре-
ниями. 

Сезонные работы

Чем кормить перцы и баклажаны
Богатый урожай овощей возможен лишь при хоро-
шем уходе. 

Когда перец достигнет высоты 20–25 сантиметров, у него 
удаляют верхушку главного стебля (прищипывают), от этой 
процедуры растения быстрее начинают ветвиться и форми-
руют плоды, что увеличивает урожай. В открытом грунте 
этого лучше не делать – затягивает вегетацию.

Свежий навоз под перцы и баклажаны не вносят, это может 
вызвать развитие вегетативный массы в ущерб цветкам.

Во время плодоношения растениям дают обычно две 
подкормки. Первая: на 10 литров воды 0, 5 литра настоя 
куриного помёта плюс 1 столовая ложка нитроаммофоски. 
Поливать из расчёта 1 литр на куст. Через 10–12 дней на  
10 литров воды 0, 5 литра настоя коровяка плюс 1 чайная 
ложка мочевины. Время от времени надо посыпать почву 
золой вокруг растений из расчёта 1 стакан на куст.

Поскольку баклажаны больше любят покушать, начинать 
подкормки нужно ещё в стадии рассады – удобрениями для 
рассады на основе гумата калия, а также настоем луковой 
шелухи.

После высадки рассады в грунт, дней через 10–15, первая 
подкормка: на 10 литров воды 40 граммов суперфосфата 
плюс 10 граммов аммиачной селитры и 15 граммов калийной 
соли. Вторая подкормка через 20 дней: увеличиваем дозу 
фосфорно-калийных удобрений в два раза. Третья подкорм-
ка будет уже в начале плодоношения: на 10 литров воды  
60 граммов мочевины плюс по 20 граммов суперфосфата и 
калийных удобрений.

Почему 
гниёт  
чеснок
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